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Los trabajadores de Seat
demuestran en un estudio 
que la dieta mediterránea 
alarga la vida

n  INVESTIGACIÓN PIONERA

Los socialistas mantendrán 
su feudo local el 26 de mayo
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Carlos Manzano/Francisco J. Rodríguez

L
es dan la espalda en Sitges, donde pagan impues-
tos, mientras que Castelldefels no puede hacer 
nada para acogerlos. Estamos hablando de Les 
Botigues, un continuo urbano del Baix Llobregat 

que forma parte del Garraf cuyos vecinos se sienten huér-
fanos. La ‘consulta popular’ sobre la segregación de Les 
Botigues celebrada en noviembre de 2018 no alcanzó 
el 35% de participación necesario, por lo que quedó sin 
efecto alguno. Ahora, a pocos días del 26-M, sondeamos 
a sus vecinos y candidatos de Sitges y Castelldefels sobre 
las mejoras y problemas en esta continuidad urbanística 
del Baix Llobregat en territorio del Garraf, especialmente 
tras la pequeña concentración que llevaron a cabo dife-
rentes asociaciones de vecinos durante el rally de coches 
clásicos de Sitges, en la que reclamaron más seguridad. 

“No se ha hecho nada en 20 años”
Conchita Salvador, secretaria de la Asociación Cultural 
de Les Botigues, lamenta que “no se ha hecho nada de 
infraestructuras en 20 años en la zona”, y alerta que no 
disponen de contenedores de reciclaje. Además, recuer-
da que los vecinos reclaman un centro cívico “que Forns 
prometió y no ha hecho”. Sobre el paseo Marítimo, otra 
reivindicación histórica de los vecinos de Les Botigues, 
Salvador estalla. “Sabes cuando entras en Les Botigues 
por el cambio de paseo Marítimo”, expone, y también 
critica que no cuidan sus playas “lo necesario”. Por todo 
ello, Salvador es algo excéptica. “Aunque Les Botigues 
se vayan a Castelldefels, vamos a estar igual”.

Los vecinos reclaman más seguridad, 
inversiones y ampliar el paseo Marítimo

Desde Castelldefels están “a la expectativa” 
y reconocen que pueden hacer poco

Les Botigues, 
¿Tierra de nadie?

PROTESTA DE LOS VECINOS DURANTE EL RALLY DE COCHES CLÁSICOS BARCELONA-SITGES HACE ALGUNAS SEMANAS DENUNCIANDO “FALTA DE SEGURIDAD” | FABS 

LA CONSULTA SOBRE LA ADHESIÓN O 
NODE LES BOTIGUES A CASTELLDEFELS
NO CONTÓ EN NOVIEMBRE CON LA PARTICIPACIÓN SUFICIENTE 
PARA SER EFECTIVA Y, POR TANTO, ESTE ENCLAVE SIGUE FORMANDO PARTE 
DEL GARRAF, PESE A SER UN CONTINUO URBANO DEL BAIX LLOBREGAT | CM

Gallardo (JxS): “Las 
reivindicaciones de 
mantenimiento y limpieza 
no son únicas de 
Les Botigues

Forns: “Corregir con inversiones las demandas”
El promotor de la consulta fue Miquel Forns, alcalde de 
Sitges, que considera que “esta desafección del núcleo de 
Les Botigues se ha de trabajar y corregir con inversiones”, 
para así responder a las demandas vecinales. La reforma 
de la C-246, el alcantarillado nuevo en la calle Alcalde 
Güell, o la renovación de la calle ferrocarril son algunos 
de los proyectos que Forns dice haber impulsado en Les 
Botigues durante los últimos seis meses de mandato, aun-
que Salvador contraargumenta diciendo que llevaban lici-
tadas más de un año. 

Por otro lado, Forns resalta que la falta de seguridad, 
tan reivindicada por los vecinos, ha topado con el Estado. 
“Hemos pedido ampliar la plantilla de Policía Local al 
Ministerio, pero no se nos ha autorizado”, recalca el al-
calde, aunque asegura que “a pesar de eso” la Policía Lo-
cal de Sitges “patrulla por todos los núcleos de Sitges”, 
incluidas Les Botigues. 

La consulta, una pantalla pasada
La alcaldable de Junts x Sitges –partido que gobierna 
actualmente en el municipio-, Mònica Gallardo, no con-
templa “plantear una nueva consulta”, siendo tan reciente 
la celebrada en noviembre. No obstante, Gallardo recuer-
da que “hay un compromiso previo” y harán inversiones 
como “rehacer el paseo marítimo de Les Botigues”, aun-
que asegura que las reivindicaciones de mantenimiento 
en la vía pública y limpieza “no son únicas de Les Boti-
gues sino de todo Sitges” y, por ello, no es exclusivo de 
este barrio como afirman algunos de sus vecinos.

Castelldefels, a la expectativa
Desde Castelldefels se miran esta cuestión de reojo y ad-
miten que poco pueden hacer mientras no se ponga en 
marcha un nuevo proceso de consulta que cuente con 
la suficiente participación como para darle validez. “El 
primer paso es que los vecinos de Les Botigues se defi-
nan realmente sobre qué es lo que quieren ser: Estamos 
a la espera de ver cuál es su planteamiento”, explica a El 
Llobregat la alcaldesa de Castelldefels María Miranda. 
Una afirmación que, con sus matices, comparte la primer 
teniente de alcalde y primera edil al principio de la legis-
latura, Candela López. “Castelldefels no tiene capacidad 
de decisión en este tema”, reconoce López, que defiende 
el proceso participativo que se puso en marcha el año pa-
sado. Por su parte, el ex alcalde Manuel Reyes y portavoz 
del PP cree que este “es un tema que han de hablar los 
vecinos de Les Botigues para movilizarse y conseguir la 
segregación”. “Estamos a la expectativa”, reconoce. 

No obstante, Reyes introduce la variable de los servi-
cios que los vecinos de este núcleo de Sitges disfrutan en 
la ciudad del Baix. “Castelldefels presta servicios a Sitges 
sin recibir nada a cambio”, critica. En este sentido, López 
reconoce que Castelldels “no puede asumir el déficit histó-
rico de inversión de Sitges en Les Botigues” y lamenta “no 
poder dar más servicios en ámbitos como la movilidad”. 

Pase lo que pase el 26-M, parece que la cuestión de 
Les Botigues seguirá irresoluta. Miranda, de hecho, se-
ñala que este tema no se vive con demasiada intensidad 
en Castelldefels. “Cuando estoy con los vecinos no me 
hablan de Les Botigues”, expresa. III
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VEÏNS I MAL AVINGUTS. Capítol 5

La Palma i Cervelló: Un divorci 
mal resolt que segueix als tribunals

Una sentència obliga La Palma a pagar 
704.000 euros a Cervelló per la segregació

F. J. R.

F
a més de 20 anys que la Palma i Cervelló van de-
cidir partir peres i anar per camins separats. El ju-
liol del 1998 la Generalitat donava el vistiplau a 
l’esperada segregació i el 30 de desembre d’aquell 

mateix any es constituïa la comissió gestora de l’Ajunta-
ment de la Palma de Cervelló. Tanmateix, aquell divorci  
encara cueja als tribunals. I és que fa poques setmanes que 
el Tribunal Superior de Justícia de Catalunya (TSJC) ha 
dictat una sentència en la qual obliga la Palma a pagar 
704.657,51 euros a Cervelló per saldar els comptes de la 
separació. En el veredicte del tribunal, al qual ha tingut 
accés El Llobregat, es dóna la raó a Cervelló i es desesti-
ma un càlcul elaborat per un auditor privat contractat per 
la Palma poc després de la separació, quan la situació era 
més crua, que indicava que era precisament Cervelló qui 
havia de pagar, en concret 434.000 euros.

Ara que han passat els anys, sembla que hi ha un clima 
d’entesa entre els dos municipis. “La idea és que ens po-
sarem d’acord, ja mirarem com ho podem arreglar perquè 
ho puguin pagar i no s’ofeguin”, diu en una conversa amb 
El Llobregat José Ignacio Aparicio, alcalde de Cervelló.

Per la seva banda, el batlle de la Palma, Xavier Gon-
zález, coincideix amb Aparicio i explica a aquesta publi-
cació que “a nivell polític no hi ha cap problema” amb 
Cervelló, i que totes dues parts tenen “voluntat per arribar 
a un acord”. “Sabíem que en separar-nos hauríem d’assu-

La Palma ha interposat un recurs de cassació al 
Suprem en pensar que la xifra no és adequada

Sigui com sigui, els dos Ajuntaments 
mostren bona sintonia i ganes d’entendre’s

González (La Palma): “En 
separar-nos sabíem que 

hauríem d’assumir 
algun cost”

mir algun cost”, reconeix González. Tanmateix, des de la 
Palma consideren que la xifra que estableix el TSJC a la 
sentència “no és adequada”, i per això anuncien que han 
interposat recurs de cassació al Tribunal Suprem, que po-
dria modificar de nou la quantitat final del divorci.

Un procés que ve de lluny
El procés d’independència de la Palma s’emmarca en un 
degoteig arreu de Catalunya de nuclis històrics que volien 
desempallegar-se del jou dels seus veïns grans, i que va 
tenir especial intensitat a mitjans dels anys 90 del segle 
passat.  Més de 20 anys després de la separació, la cordia-
litat regna en les relacions de Cervelló i la Palma, tot i que 
no ha estat així sempre. Els últims anys de la dècada dels 
90 van comportar un munt d’anades i tornades, protestes 
i tensions -encara alguns recorden com els regidors de la 
Palma a l’antic ajuntament unificat de Cervelló votaven 
en bloc i sovint eren imprescindibles per escollir l’alcal-

de- que encara s’estan solucionant. “La Generalitat hauria 
d’haver estat més responsable en aquell moment; van dei-
xar serrells pendents”, critica Aparicio. 

Els serrells tenen a veure, principalment, amb la qües-
tió pecuniària i amb el patrimoni. Al cap i a la fi, qui paga 
què i qui es queda amb les propietats. Per a l’alcalde de la 
Palma el patrimoni no és menys important que els paga-
ments. En el moment de la segregació, Cervelló i la Palma 
van haver de fer inventari d’allò que tenien i què correspo-
nia a cadascú. En uns casos va ser fàcil d’establir, mentre 
que en altres, com és el cas d’alguns trams d’abastiment 
d’aigua del riu compartits, la cosa es va complicar. De fet, 
i de manera paral·lela a les sentències pel deute, els dos 
municipis estan negociant com deixar tancada la gestió 
del servei d’aigües. A mitjans d’abril va tenir lloc una reu-
nió entre els dos batlles per avançar en aquest sentit. 

Recórrer a la Diputació
Sigui com sigui, el tema que més preocupa a la Palma, a 
banda del que pugui acabar dient el Suprem, és el deute, 
ja que una quantitat com la que estableix la darrera sen-
tència del TSJC pot suposar un fort cop a les arques d’un 
municipi petit com aquest. Des de Cervelló entenen la si-
tuació i estan oberts a buscar una solució que satisfaci a 
tothom, però de totes maneres la Palma vol reunir-se amb 
la Diputació per determinar si els poden ajudar amb algun 
tipus de subvenció. “Si nosaltres i Cervelló podem acabar 
el menys emprenyats possible, serà senyal que hem arribat 
a un bon acord”, desitja González. III

AJUNTAMENTS DE CERVELLÓ (ESQUERRA) I LA PALMA 
(DRETA) | EL LLOBREGAT



  4 Abril 2019 - Número 144lll EL TEMA
26-M: ENCUESTA ELECTORAL ENCARGADA POR EL LLOBREGAT

El PSC obtendrá mejores resultados 
que en 2015 y mantendrá su feudo

ERC amenaza con el ‘sorpasso’ a los comunes 
y será la segunda fuerza más votada en el Baix

Vox irrumpe en escena y recogerá apoyos 
similares a los que obtuvo PxC en su día

El independentismo crecerá ligeramente y 
no habrá trasvases hacia partidos unionistas

Redacción

E
l PSC seguirá gobernando la comarca. Según la 
encuesta encargada por El Llobregat a la empre-
sa demoscópica CELESTE-TEL para analizar la 
intención de voto de los ciudadanos y ciudadanas 

del Baix Llobregat para las elecciones municipales del 26 
de mayo, en nuestras ciudades y pueblos no habrá gran-
des cambios con respecto a los resultados de hace cuatro 
años. Los socialistas, no obstante, solo mantendrán su 
hegemonía en el Baix Llobregat si logran mantener la 
movilización de su electorado, como han conseguido en 
las generales del 28 de abril a nivel estatal. En este senti-
do, el gran enemigo del PSC, su némesis, no serán otros 
partidos, sino la abstención.

A grandes rasgos el PSC mantendría la hegemonía 
en su comarca fetiche, e incluso aumentaría sus apoyos, 
rozando los 100.000 votos en todo el Baix y L’H, por lo 
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1. VOTARÁ OTRA VEZ PSC: 86,9%; 2.  ABSTENCIÓN: 7,6%; 3.  VOTARÁ
EN COMÚ PODEM: 2,5%; 4.  VOTARÁ CIUDADANOS: 1,9%; 5.  VOTARÁ 
JUNTS PER CATALUNYA: 1,3%; 6.  VOTARÁ ERC: 0,6%.

1. VOTARÁ EN COMÚ PODEM OTRA VEZ: 61,7%; 2.  VOTARÁ
ERC: 12,3%; 3.  VOTARÁ PSC: 12,3%; 4.  ABSTENCIÓN: 9,5%; 
VOTARÁ OTROS: 4,1%

1. VOTARÁ JUNTS OTRA VEZ: 79,9%,
2. ABSTENCIÓN: 9,7%; 3.  VOTARÁ
ERC: 6,9%; 4.  VOTARÁ CS: 3,5%

1. VOTARÁ ERC OTRA VEZ: 84,6%; 2.  ABSTENCIÓN: 7%;
3. VOTARÁ CUP: 4,2%; 4.  VOTARÁ EN COMÚ PODEM: 2,1%;
5. VOTARÁ PSC: 2,1%

El PSC es el partido político que presenta un mayor 
índice de fidelización de los votantes. Casi el 87% 
de sus votantes volverían a elegirlos en mayo, aun-

que un 7,6% de los mismos optaría por la abstención. 
Presenta desertores sobre todo hacia En Comú y Cs, y en 
menor medida hacia candidaturas independentistas.

En Comú Podem se erige 
como el espacio políti-
co que menos fideliza el 

voto: tan solo el 61,7% de los 
que los votaron en 2015 repe-
tirá. Entre los destinos del casi 
40% de fuga de votos destaca 

ERC y el PSC, que se reparten los 
ex votantes de los comunes.

Por su parte, ERC es la segunda formación 
que mayor nivel de fidelización de sus 
electores presenta, con el 84,6% de sus vo-

tantes que lo volverían a hacer. Hay que destacar 
también una leve fuga de votos hacia la CUP.

La nueva marca del es-
pacio convergente con-
sigue fidelizar buena

parte de su voto, aunque pre-
senta desertores hacia ERC e
incluso Ciudadanos.

Fidelización 
y deserciones 

DATOS DE LA ENCUESTA ENCARGADA A CELESTE-TEL POR EL LLOBREGAT, 
COMPARADOS CON LOS RESULTADOS DE LAS ÚLTIMAS ELECCIONES MUNICIPALES
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1. VOTARÁ JUNTS OTRA VEZ: 79,9%, 
2.  ABSTENCIÓN: 9,7%; 3.  VOTARÁ 
ERC: 6,9%; 4.  VOTARÁ CS: 3,5%

1. VOLVERÁ A VOTAR A CS OTRA VEZ: 71,6%; 
2.  VOTARÁ VOX: 11%; 3.  ABSTENCIÓN: 9,1%; 
4.  VOTARÁ PSC: 8,3%

1. VOTARÁ PP OTRA VEZ: 77,1%; 2.  ABSTENCIÓN: 7,9%;
3. VOTARÁ A VOX: 6,4%; 4.  VOTARÁ A CS: 6,4%; 
5.  VOTARÁ AL PSC: 2,1%

1. VOLVERÁ A VOTAR A CUP: 69,8%; 2.  VOTARÁ A ERC: 23,3%; 
3.  ABSTENCIÓN: 7%

La nueva marca del es-
pacio convergente con-
sigue fidelizar buena 

parte de su voto, aunque pre-
senta desertores hacia ERC e 
incluso Ciudadanos.

Ciudadanos presenta el nivel de fidelización  
del voto más bajo del ámbito de las dere-
chas, con el 71,6%. En este sentido, pre-

senta fugas, sobre todo, hacia VOX, pero también 
hacia el PSC, de donde rascó votos en 2015.

Pese a los augurios negativos tras el ascenso a 
nivel nacional de Ciudadanos y la irrupción 
de Vox, el PP aguanta el tipo y conseguiría 

que el 77% de sus votantes en 2015 volvieran a 
confiar en ellos, aunque presenta fugas de igual ta-
maño tanto a Cs como a Vox.

Casi el 70% de los votantes de la CUP volve-
rán a optar por sus candidaturas municipa-
les, aunque un 23% elegirán ERC, una de 

las fugas de votos más importantes en la comarca y 
que puede afectar de manera intensa a sus intereses.
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que sus alcaldías no correrían peligro. El segundo lugar, y 
aquí radica una de las principales novedades con respecto 
a 2015, sería para ERC con el 15,5% de los votos, que 
completaría el sorpasso a los comunes, que hace cuatro 
años, por aquel entonces más divididos en candidaturas 
diversas, se alzaron como la principal alternativa socia-
lista. Aquel fue un panorama diferente al de este 2019, en 
el que bajarán 3 puntos con respecto a 2015; los mismos 
tres puntos que recuperan los republicanos para afianzar-
se como la segunda fuerza más votada en el Baix Llo-
bregat, territorio tradicionalmente refractario a las tesis 
independentistas. Un cambio de paradigma que ya han 
anunciado los resultados de las generales del 28 de abril.

Siguiendo en el ámbito independentista, las candida-
turas municipales de Junts per Catalunya, la marca que 
impulsa Carles Puigdemont desde Waterloo, sufrirían un 
leve descenso de votantes con respecto a los resultados de 
la antigua CiU en 2015, mientras que las listas de la CUP 
se quedarían más o menos con los mismos apoyos. 

Ciudadanos y PP, por su parte, no experimentarán 
tampoco cambios sustanciales, aunque los datos de la en-
cuesta de CELESTE-TEL para El Llobregat señalan que 
tanto naranjas como azules perderán algunos apoyos, un 
fenómeno que será más pronunciado en el caso del PP.

El partido que completa el trío de la derecha espa-
ñola actual, Vox, no presenta un aumento espectacular 
como se había augurado -así como ha sucedido en las 
generales- y obtendría unos 9.000 votos en el Baix Llo-
bregat, lo que le podría suponer conseguir algún concejal 
en ciudades del Delta o L’Hospitalet, donde ha tenido 
más presencia en los últimos meses. En cualquier caso, 
el partido de Abascal lograría una representación similar 

Pasa a la página siguiente  

VARIACIÓN, POSITIVA O NEGATIVA, DE LAS CANDIDATURAS POR VOTOS Y PORCENTAJES
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  Viene de la página anterior
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a la que obtuvo en anteriores municipales la también ul-
traderecha de Plataforma por Cataluña.

Trabajo de campo previo a las generales
Es importante destacar que el trabajo de campo para la en-
cuesta se llevó a cabo entre el 1 y el 17 de abril, mediante 
entrevistas telefónicas a un millar de vecinos y vecinas 
de todos los municipios de la comarca, con un margen de 
error de +/- 3,16%. Por lo tanto, se trata de una encuesta 
que marca la tendencia comarcal de los partidos en liza, 
más allá de los regidores que acaben sacando en cada mu-
nicipio. Un trabajo realizado un mes antes de los comicios 
locales y en el inicio de la campaña electoral de las elec-
ciones generales, cuyos resultados definitivos en Catalu-
ña, además, se plasman en el sondeo que presentamos.

Leve descenso de la participación
Por otra parte, hay que destacar un ligero aumento de la 
abstención con respecto a 2015, pasando del 43,5% de 
hace cuatro años al 44% que se prevé para el 26 de mayo. 

De entre los abstencionistas, en concreto entre aque-
llos que votaron hace cuatro años y ahora han decidido no 
acudir a su cita con las urnas, una cuarta parte provienen 
del PSC. Aunque la formación consigue equilibrarlo con 
los nuevos electores -aquellos que votan por primera vez 
o que se habían abstenido en anteriores comicios-, una 
tercera parte de los cuales elegirán socialista. Sea como 
sea, la mitad de los que votaron hace cuatro años y ahora 
optarán por no hacerlo son de izquierdas, entre la suma de 
PSC, En Comú, ERC y CUP -suponen el 56% del total-. 

Los mayores de 45 votan socialista
Como en ocasiones anteriores, el PSC sigue recogiendo 
el voto de las personas de más edad en el Baix Llobregat, 
sobre todo entre los jubilados: el 35% de sus electores de-
clarados son mayores de 65 años, con diferencia el por-
centaje más alto entre el resto de partidos, ya que el se-
gundo que más pesca en esta franja de edad es JuntsxCat. 
El del PSC se trata de un voto juramentado y, a menudo, 
fruto del respeto y tradición familiar. También en el seg-
mento de población inmediatamente inferior, el de edades 
comprendidas entre los 45 y 64 años, votarán también al 
PSC mayoritariamente, con un porcentaje muy cercano 
al de los jubilados -el 32,5%, concretamente-. 

TEL para El Llobregat es el ascenso 
de ERC y su consolidación como se-
gunda fuerza más votada en la comar-
ca, al amparo de los últimos episodios 
del ‘procés’ y de otros sondeos que 
pronostican que, en caso de celebrarse 
elecciones autonómicas, sería la fuer-
za política más votada en el ámbito de 
Cataluña. Según nuestro sondeo, ERC 
conseguirá más de 50.000 votos, el 
15% del total, superando en tres pun-
tos su resultado de 2015 y arrebatando 
la segunda posición comarcal al espa-
cio de los comunes, que precisamente 
se dejarán tres puntos y 10.000 votos 
en el camino hacia el 26 de mayo. 

Este fenómeno se explicaría en 
parte analizando las cifras de trasvase 
de votantes entre partidos. Y es que 
el principal destino de las fugas de 
electores de color lila es precisamente 
ERC: en concreto, el 12,3% de los que 
votaron candidaturas del espacio de los 
comunes en 2015 optarían por el inde-

pendentismo de ERC el 26 de mayo. La otra apertura en el 
casco podemita apunta hacia el PSC con el mismo porcen-
taje, el 12,3%-. Se trataría de votantes más cercanos a las 
tesis soberanistas que aún votaban a los comunes y que, 
finalmente, han dado el paso a candidaturas abiertamente 
independentistas. Además, los republicanos son la tercera 
fuerza que más nuevos votantes recogerá. Por lo que no se 
puede descartar que consigan alguna alcaldía más de las 
que tienen en la comarca.

Descafeinada irrupción de Vox
Una de las noticias más esperadas es acabar de determi-
nar el impacto que tendrá en las municipales la irrupción 
de Vox en el panorama político español, que consiguió 
24 diputados en el Congreso en las generales del 28 de 
abril. Pues bien, a tenor de los resultados de nuestra en-
cuesta de las municipales del 26 de mayo, la formación 
de ultraderecha conseguiría un 2,8% de los votos en el 
Baix Llobregat, alrededor de 9.000. Unos resultados 
que le podrían suponer la obtención de algún regidor 
en municipios del sur de la comarca, donde tiene más 
implantación a nivel de listas, pero que, en principio, 
descartan la temida ola verde que pronosticaban algu-
nos. No obstante, el voto oculto podría dar al traste con 
esta predicción y ayudar a que la formación de Santiago 
Abascal consiga más representación en la comarca. 

¿Y de dónde salen estos 9.000 y pico votos de Vox? 
Según los datos de trasvase de votantes, el 11% del elec-
torado naranja de 2015 tiene previsto pasarse al partido 
de Abascal el 26 de mayo. Se trata de la segunda cifra 
de deserción más alta registrada en la comarca, tras la 
apuntada con anterioridad de los comunes hacia ERC y 
PSC -del 12,3%-. La otra formación que alimenta a los 
ultras es el PP, que perdería un 6,4% de sus votantes en 
favor de Vox. No se registran más fugas hacia Vox del 
electorado de otros partidos. Sea como sea, es interesan-

A medida que disminuye la edad, sin embargo, se 
quiebra el tanto por ciento de votantes socialistas: en-
tre los electores de 31 a 44 años es del 29,4%, seguidos 
por ERC -un 17,6%-, mientras que la cifra baja drástica-
mente al 11% entre los más jóvenes. Es precisamente en 
esta franja de edad donde dominan los republicanos, que 
conseguirían convencer al 31% de los electores el 26 de 
mayo, seguidos por En Comú, con el 21%. No obstante, 
tal y como se ha dicho con anterioridad y a diferencia de 
otras convocatorias electorales, el PSC consigue retener a 
los nuevos votantes -muchos de ellos jóvenes que lo harán 
por primera vez en las municipales de este 26 de mayo-. 
Por contra, los jóvenes dan la espalda a Vox y PP, que no 
consiguen atraerlos hacia sus postulados: solo el 2,9% de 
los casos introduciría en la urna su papeleta de estas dos 
formaciones el día 26. 

Sorpasso republicano a los comunes
Como se ha señalado con anterioridad, uno de los princi-
pales cambios que pronostica la encuesta de CELESTE-
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te destacar que los resultados que pronostica la encuesta 
de El Llobregat para los de Abascal son muy similares a 
los que cosechó la también ultra Plataforma por Catalu-
ña en las municipales de 2011, cuando consiguió hacer-
se un importante hueco en los ayuntamientos del Baix 
Llobregat y L’Hospitalet. Por aquel entonces, los de Jo-
sep Anglada obtuvieron 9.600 votos, un 3,4% del total 
comarcal, una cifra casi idéntica a la que le pronostican 
a Vox para el 26 de mayo. Dos formaciones que, pese a 
las particularidades de cada una, defienden postulados 
similares y muy vinculados a la nueva extrema derecha 
que avanza en Estados Unidos y Europa. 

El PP resiste; Cs no avanza significativamente
Precisamente la irrupción de Vox y los éxitos cosecha-
dos por Ciudadanos en las elecciones autonómicas del 
21-D, en las que fue la fuerza más votada, amenazaban 
la posición de un PP que en 2015 ya fue a menos en 
muchos municipios. Sin embargo, y pese a que perdería 
apoyos -5.000 votos, en concreto, según la encuesta de 
El Llobregat-, los populares resisten el envite de verdes 
y naranjas y conseguirán agrupar el 7% de los votos del 
26-M en el territorio. Presenta fugas, sobre todo, como se 
ha explicado más arriba, hacia Vox, pero también hacia 
Ciudadanos -del 6,4% de sus votantes en 2015- e incluso 
el PSC -del 2,1%-. La gran esperanza de la formación 
conservadora en el Baix Llobregat es la reconquista de la 
alcaldía de Castelldefels, donde su candidato, el ex alcal-
de Manuel Reyes, goza de un amplio apoyo ciudadano. 

Por su parte, Ciudadanos sufrirá un ligero descenso 
de votantes en las próximas elecciones municipales, pa-
sando del 9,5% de 2015 al 9% que le pronostica la en-
cuesta. En este sentido, perderá votos en favor de Vox, 
pero también de manera importante hacia el PSC, que 
posiblemente recupera antiguos votantes que se decan-
taron por la formación naranja hace cuatro años y que 
vuelven a casa.

El independentismo va al alza
Por lo que respecta al independentismo, cosechará mejo-
res resultados este 26 de mayo. De los 84.000 votos con-
seguidos en 2015 pasaría a los 89.000 que le pronostica 
la encuesta de El Llobregat, lo que supone el 27% del 
total. Un ascenso liderado por ERC, que se afianzaría en 
la segunda posición comarcal y compensaría las pérdi-
das que sufrirían Junts per Catalunya y la CUP. 

Es necesario apuntar que no se producen trasvases 
significativos entre partidos independentistas y no in-
dependentistas, por lo que los bloques se mantienen, 
aunque cambian los equilibrios de poder: un 7% de vo-
tantes de Junts per Catalunya, espacio representado por 
CiU en 2015, pasan a ERC, mientras que sigue teniendo 
lugar una deserción de votantes convergentes hacia Cs. 
Un movimiento de difícil comprensión si usamos los es-
quemas mentales de independentismo/unionismo, pero 
que se explica por el hecho de que antiguos votantes ca-
talanistas de CiU -en la que todavía estaba Unió- ven 
en Cs una opción alternativa, menos radicalizada y más 
cercana, al menos a priori, al liberalismo y la centralidad 
que valoraban de CiU. III
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Carlos Manzano/Francisco J. Rodríguez

E
l Llobregat quiere proporcionar a los vecinos y 
vecinas de la comarca toda la información para 
que puedan decidir su voto en las próximas elec-
ciones municipales, los comicios en los que ele-

gimos a nuestros representantes políticos más próximos: 
los alcaldes y regidores. 

Para ello, esta publicación ha vuelto a reunir en la 
sede del Consell Comarcal, que ha cedido una vez más 
una sala para acoger nuestro debate electoral, a primeras 
espadas de la política municipal con el objetivo de que 
intercambien ideas y se mojen ya no solo en materia mu-

El Llobregat celebra el único debate previo a las elecciones 
municipales con una perspectiva comarcal y metropolitana

El cara a cara se celebra en la sede del Consell Comarcal y ha 
sido ofrecido a las emisoras locales por Radio Sant Boi

nicipalista, sino que rompan las murallas de sus ciudades 
y planteen propuestas a nivel metropolitano y comarcal. 
Los participantes en el debate han sido Lluïsa Moret, al-
caldesa de Sant Boi y candidata a revalidar el cargo por 
el PSC; Lídia Muñoz, teniente de alcalde de Sant Feliu y 
candidata de Sant Feliu En Comú; Maite Aymerich, al-
caldesa de Sant Vicenç dels Horts y candidata de ERC; 
Jordi Bou, alcalde de El Papiol y candidato de Fem El 
Papiol-Junts per Catalunya; Miguel García, candidato de 
Ciudadanos en L’Hospitalet, y Manuel Reyes, candidato 
del PP en Castelldefels.

Cuatro bloques 
El debate consta de cuatro bloques que abordan diferen-

tes cuestiones. El primero de ellos hace referencia a una 
de las principales preocupaciones de los ciudadanos, el 
acceso a la vivienda. En segundo lugar, se debate sobre 
la reactivación de la economía y propuestas para hacer 
crecer el empleo. En el tercer bloque los candidatos han 
de defender un proyecto que consideren importante para 
la comarca y por el que su formación trabajará, mientras 
que se cierra el debate con una exposición libre de la can-
didatura propia y del partido. 

El debate se ha celebrado en colaboración con Ràdio 
Sant Boi, que lo retransmitirá a lo largo de este mes. De 
todas formas, está disponible en la web de El Llobregat 
(elllobregat.com). A continuación ofrecemos un resúmen 
de las intervenciones más destacadas. III

La batalla del 26-M en la comarca
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BLOQUE 1: El problema de la vivienda. ¿Es necesaria mayor coordinación a nivel comarcal? 

“U
n derecho 
básico”. Así 
describe la 
a l c a l d e s a 

de Sant Boi y candidata a 
revalidar el cargo, Lluïsa 
Moret, el poder acceder a 
una vivienda. En este sen-
tido, reclama un “pacto de 
país” para garantizarlo y 
defiende la labor de los so-
cialistas en este ámbito. 

El candidato del PP, 
Manuel Reyes, en su inter-
vención, critica que el PSC 
“ha participado en este 
problema de la vivienda” a 
lo largo de sus años de he-
gemonía a nivel comarcal, 
a lo que Moret hace refe-
rencia a los períodos de do-
minio popular en la Mon-
cloa y defiende que los 
ayuntamientos socialistas 
han combatido los efectos 
de la crisis y su derivada de 
la vivienda. “Hemos para-
do desahucios”, asegura la 
alcaldesa de Sant Boi.

Moret, además, envía 
una puya a a Generalitat, 
que a su juicio “no ha apos-
tado por la recuperación de 
las ayudas al alquiler”. Por 
otro lado, Moret conside-
ra importante “ampliar el 
pacto por la vivienda pú-
blica” y convertirlo en una 
“política de país”. 

“Hay que 
ampliar el pacto 
por la vivienda
pública”

P
or su parte, la can-
didata de los co-
munes a la alcal-
día de Sant Feliu, 

Lídia Muñoz, considera 
que “se ha de mejorar el 
marco competencial” en 
materia de vivienda. Ade-
más, recuerda que en este 
país “nunca” se ha llevado 
a cabo una política decidi-
da de vivienda pública y 
pone como ejemplo otros 
países de Europa, en el 
que los porcentajes de vi-
vienda social son mucho 
más altos que los de Es-
paña. Las viviendas con 
arrendamiento asquible 
representan el 2,5% en 
este país, ante el 11% de 
media de los países de la 
Unión Europea. 

Por otro lado, señala a 
la responsabilidad de otras 
administraciones como la 
Generalitat y el Área Me-
tropolitana de Barcelona 
(AMB). En este sentido, 
cree necesario, al igual 
que Moret, un pacto de 
país para “llevar a cabo 
acciones concretas” que 
alivien una problemática 
que preocupa a gran parte 
de la ciudadanía. Por este 
motivo, ha reclamado la 
ayuda de la Generalitat a 
los municipios. 

“Se ha de 
mejorar 
el marco 
competencial”

A
ymerich, la can-
didata republi-
cana a la alcaldía 
de Sant Vicenç, 

recuerda que en el Baix 
Llobregat conviven muni-
cipios de rentas altas con 
otros que presentan otras 
más bajas, como es el caso 
de Sant Vicenç dels Horts. 
Es por esto que reclama 
que se destinen “más re-
cursos” a localidades que 
presenten una renta por 
cápita inferior, pese a la 
seguridad económica que 
puedan presentar muchos 
municipios del Baix Llo-
bregat y próximos a Sant 
Vicençs dels Horts. 

Aymerich también 
introduce en el debate de 
la vivienda la derivada de 
género. Y es que, según 
explica, acceder a una 
vivienda es “más grave” 
en el caso de las mujeres, 
por lo que hace referencia 
a la necesidad de contar 
con “vivienda de emer-
gencia”. Por todo esto, 
al igual que sus compa-
ñeras de debate, Moret y 
Muñoz, reclama un pacto 
para el alquiler público. 
“El derecho a la vivien-
da se ha de distinguir del 
derecho a la propiedad”, 
afirma. 

“El derecho a la 
vivienda se ha 
de distinguir del 
de la propiedad”

E
l candidato de 
Ciudadanos en 
L’Hospitalet de 
Llobregat, Miguel 

García, recuerda que la se-
gunda ciudad de Cataluña 
tiene un término municipal 
muy pequeño en relación a 
la gran población que aco-
ge. Aquí pone de manifies-
to la influencia que tuvo la 
explosión demográfica de 
mitades del siglo XX.

El crecimiento de la 
construcción, prosigue 
García, se llevó a cabo sin 
acompañarlo de equipa-
mientos. “No se trata de 
construir por construir”. 
Además, en relación a la 
pregunta que encabeza este 
bloque, el portavoz de Cs 
en el Pleno hospitalense 
cree que las políticas “de-
ben de ser iguales en todas 
las ciudades y tener un 
carácter metropolitano”. 
De hecho, García critica 
lo que considera “políticas 
de postureo” y exige que 
se lleve a cabo una apuesta 
decidida para impulsar el 
alquiler social y asequible. 
Además, acusa a los so-
cialistas de ser cómplices, 
“tanto o más que el PP”, 
de la burbuja inmobiliaria, 
puesto que llevan años go-
bernando en el Baix.

“Las políticas 
han de tener 
carácter 
metropolitano”

M
anuel Reyes, 
ex alcalde de 
Castelldefels y 
candidato a la 

alcaldía recoge el guante 
de Bou en lo que atañe a 
la edad en la problemáti-
ca de la vivienda. De he-
cho, apunta que la edad 
de emancipación “se está 
retrasando”. Reconoce 
que las competencias en 
vivienda son del Gobier-
no y de la Generalitat, 
aunque recuerda que los 
ayuntamientos también 
tienen las suyas. En este 
sentido, defiende su labor 
al frente del consistorio 
de Castelldefels durante la 
legislatura de 2011-2015, 
una ciudad que lideraba el 
precio del metro cuadrado 
en la comarca. Y cogiendo 
el guante de Miguel Gar-
cía de Ciudadanos, Reyes 
apunta a los socialistas 
como cooperadores nece-
sarios de este problema de 
la vivienda, “puesto que el 
Baix Llobregat ha tenido 
un color hegemónico del 
PSC, que ha participado 
en este problema”, criti-
ca. Reyes acusa al PSC de 
querer evadir su respon-
sabilidad en esta cuestión 
a nivel metropolitano y 
echar la culpa al Estado.

“La edad de 
emancipación 
se está 
retrasando”

Lluïsa Moret Lídia Muñoz Maite Aymerich Miguel García Manuel Reyes

S
er el alcalde de 
El Papiol, uno de 
los municipios 
más pequeños 

del Baix Llobregat con-
fiere, según Jordi Bou, la 
posibilidad de vivir “muy 
de cerca” la problemática 
de la vivienda. Y si Mai-
te Aymerich introdujo la 
cuestión de género en este 
tema, Bou hace lo propio 
con la perspectiva de la 
edad. “Hay un problema 
en el pueblo, y es que la 
gente mayor no llega a pa-
gar la vivienda”, alerta el 
candidato de Fem El Pa-
piol-Junts per Catalunya. 
Por esta razón, propone 
que la inversión se reparta 
mejor por todos los mu-
nicipios de la comarca y 
que así se distribuyan más 
las ayudas. En la línea del 
resto de participantes en 
el debate de El Llobregat, 
Bou pone especial énfasis 
en la cuestión del alquiler 
y el ascenso de precios en 
este mercado.

Al hilo de esta cues-
tión, el candidato de Fem 
El Papiol-Junts per Ca-
talunya recuerda que ha 
sido la Diputación de Bar-
celona la institución que 
más les ha ayudado en 
esta materia. 

“La gente 
mayor no 
puede llegar 
a pagar”

Jordi Bou
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BLOQUE 2: ¿Se ha acabado la crisis? ¿Cómo fomentar el empleo y el desarrollo económico?

M
oret responde 
que todavía hay 
familias que no 
pueden salir 

adelante tras los efectos 
de la crisis, debido a “pro-
blemáticas complejas”. No 
obstante, defiende que el 
Baix Llobregat “tiene una 
estrategia propia y sos-
tenible”, una receta para 
salir de las dificultades 
económicas. En esta línea, 
destaca diferentes inicia-
tivas que se han llevado a 
cabo en el ámbito comar-
cal, como la creación del 
Consejo de la Formación 
Profesional, formado por 
diversos agentes económi-
cos y sindicales que está 
conectado con el mercado 
e imparte una formación 
“adecuada” a sus necesida-
des. En este bloque, la can-
didata socialista destaca 
la urgencia de llegar a un 
pacto por la industria que 
permita su digitalizazión.

“Es necesario 
un pacto por 
la digitalización 
de la industria”

M
uñoz, por su 
parte, remarca 
que existe una 
“polarización” 

muy importante entre po-
bres y ricos. Acepta que 
estamos saliendo de la cri-
sis, aunque recuerda que 
“no de la misma manera”. 
“Necesitamos una reforma 
justa que por ahora no te-
nemos”, añade la candida-
ta de los comunes.

Por todo ello, pone el 
foco en la “situación es-
tratégica” de la comarca, 
en parte por el aeropuerto 
Josep Tarradellas. Además, 
defiende que en Sant Feliu 
se han implantado medidas 
y se han hecho inversiones 
necesarias, como por ejem-
plo en los polígonos indus-
triales, donde se ha insta-
lado fibra óptica. Además, 
Muñoz defiende el fomen-
to de la ocupación en el 
marco de una economía 
solidaria y cooperativa.

“Hay una gran 
polarización 
entre ricos y 
pobres”

F
ormación Profesio-
nal. Esta es la prin-
cipal receta de Mai-
te Aymerich para 

sortear una crisis de la que 
estamos saliendo “con cos-
tes”, lamenta, y recuerda 
que hay trabajadores que 
aún y así rozan la pobre-
za. Sobre la FP, Aymerich 
defiende que “cuanta más 
formación, más facilidades 
hay de tener un trabajo me-
jor remunerado”, y celebra 
la creación del Consejo de 
la FP, participado por los 
ayuntamientos. En referen-
cia a su labor como alcal-
desa, destaca la inversión 
en empresas sostenibles 
con el medio ambiente. 

En respuesta a las inter-
venciones de Cs y PP, criti-
cando el ‘procés’ y la “fuga 
de empresas”, Aymerich 
recuerda que ha crecido la 
inversión en Cataluña, ade-
más de las importaciones y 
exportaciones.

“El Baix tiene 
que ser un 
referente 
en FP”

B
ou, en la línea 
del resto de par-
ticipantes en el 
debate, considera 

que “aún continuamos en 
crisis”. En este sentido, 
además, critica que el Baix 
Llobregat “es un territorio 
dejado, aunque tiene gran-
des infraestructuras”. 

Por todo ello, el can-
didato de Fem El Papiol 
destaca la importancia que 
tiene la Formación Profe-
sional para generar opor-
tunidades laborales y tener 
así a menos gente parada. 
En esta línea, Bou explica 
que en el Ayuntamiento de 
El Papiol han implantado 
el salario mínimo de 1.000 
euros, mientras que la Ofi-
cina de Promoción Econó-
mica lleva a cabo una in-
tensa labor de promoción 
de la ocupación, sobre 
todo en lo que respecta a 
las ayudas a empresas que 
contratan a parados. 

“Hemos de 
pensar que 
continuamos 
en crisis”

M
iguel García 
también con-
sidera que la 
crisis no ha 

acabado. Critica la gestión 
del gobierno socialista de 
Zapatero, la cual, conside-
ra, “acabó de hundir la eco-
nomía”. “Ahora volvemos 
a tener un frenazo”, avisa 
García, que cree esencial 
“garantizar la estabilidad”. 
Aquí saca la cuestión de la 
marcha de empresas de Ca-
taluña por el ‘procés’. “Hay 
una república imaginaria 
que hace que caiga toda 
la economía”, afea García, 
que apuesta también por la 
formación para combatir 
el paro. Tras la respuesta 
de Aymerich, que puso so-
bre la mesa el aumento de 
inversión y exportaciones 
e importaciones en Cata-
luña, el candidato pidió el 
fin del ‘procés’ para que  
“Cataluña vuelva a ser el 
motor español”. 

“Hay que poner 
fin al ‘procés’ 
y garantizar la 
estabilidad”

E
n Castelldefels, 
según explica Re-
yes, se estaba co-
menzando a salir 

de la crisis en el interín 
de 2011-2015, durante la 
legislatura que fue alcalde 
de la ciudad. 

El candidato del Par-
tido Popular reivindica 
que creó 2.500 puestos de 
trabajo y que el gobierno 
actual de esa ciudad tan 
solo ha creado 800. “Se 
han perdido oportunidades 
en esta legislatura”, alerta, 
a la vez que critica cierto 
“postureo” por parte de 
otras formaciones. “Está 
bien poner pancartas, pero 
se olvidan el resto del día 
de los problemas”, apun-
ta Reyes, que reitera la 
importancia de no perder 
ocasión de atraer inversio-
nes y dar facilidades a las 
Pymes para que se desa-
rrollen y generen empleo 
y riqueza. 

“Se han perdido 
oportunidades: 
no lo podemos 
consentir”

Lluïsa Moret Lídia Muñoz Maite Aymerich Miguel García Manuel ReyesJordi Bou
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BLOQUE 3: Un proyecto fundamental para la comarca y que defenderá su formación

M
oret explica que 
“la prioridad 
son las perso-
nas” y, por ello, 

destaca que el principal 
proyecto comarcal en el que 
deben centrarse los con-
sistorios y las administra-
ciones como el Estado o la 
Generalitat es el transporte 
público. “Tenemos todavía 
pendiente la R3”, asevera 
Moret en referencia al tan 
anhelado Metro del Delta. 
Además, en sus políticas 
se incluye la “innovación e 
implementación de nuevas 
economías”, especialmente 
las de transición energéti-
ca, entre las que recuerda 
los “éxitos” socialistas de 
desarrollo de estas alter-
nativas como el Vilawatt 
en Viladecans –impulsado 
por el gobierno del PSC- 
o el proyecto forestal en 
Sant Boi con el objetivo de 
“crear biomasa”, pionero 
en el Baix Llobregat.

“Está aún 
pendiente la 
R3, el Metro
del Delta”

L
as comunicaciones 
son clave. Así las 
define la alcaldable 
de los comunes de 

Sant Feliu, para así “me-
jorar el transporte público 
hacia Barcelona”. De he-
cho, este ámbito, en el que 
coincide con Moret, inclu-
ye infraestructuras como 
un “carril Bus-VAO de 
entrada a Barcelona”, que 
según defiende Muñoz es 
“más barato” y necesario 
que las medidas que se tie-
nen que adoptar la próxi-
ma legislatura. Por otro 
lado, la candidata recuerda 
los “grandes logros” en 
materia de movilidad de su 
gobierno como “el soterra-
miento de las vías del tren, 
la mejora de las frecuen-
cias y la llegada del Tram 
a Sant Feliu”, aunque hizo  
especial hincapié en que el 
“Tram pase por el polígo-
no industrial para conectar 
Renfe y FGC”. 

“El Tram debe
pasar por la 
zona industrial 
de Sant Feliu”

P
royección de la 
comarca. “Debe-
mos reclamar el 
Baix Llobregat 

que nos corresponde”, 
dice la alcaldesa de Sant 
Vicenç, poniendo especial 
énfasis en la necesidad de 
“proyectarnos” de cara 
al exterior. Recuerda la 
importancia del “entorno 
natural que nos une”, en 
referencia al Parc Agrari, 
el Llobregat o el mar, y por 
ende asegura que se deben 
“fomentar las acciones que 
vayan orientadas al medio 
ambiente”. El proyecto de 
la edil republicana para 
expandir el peso de la co-
marca fuera de nuestras 
fronteras mediante las zo-
nas naturales va unido a la 
creación de un “espacio de 
difusión de conocimiento 
y empresas, más allá de 
la comarca y Barcelona”. 
Amplitud de miras que 
afecte a todo el mundo. 

“Reclamemos 
la comarca 
que nos 
corresponde”

B
ou recalca que 
“la problemática 
del cambio cli-
mático”, unida a 

la polución, es el principal 
reto que el Baix Llobregat 
debe afrontar en los próxi-
mos años. Bou recuerda 
la unión histórica entre el 
municipio que gobierna y 
el río, y recuerda que “todo 
lo que genera contamina-
ción, como las grandes em-
presas, puede perjudicar el 
agua”, y ese es un riesgo 
que el edil del PDeCat no 
está dispuesto a correr. Así 
explica como El Papiol 
“ha tomado la iniciativa” 
en este ámbito, respetando 
las directrices europeas. 
Bou reclama a las grandes 
ciudades que “se pongan 
las pilas”, porque, según 
dice, “El Papiol cumple la 
normativa comunitaria en 
residuos y contaminación” 
y pide un esfuerzo al resto 
de localidades.

“Hay que 
poner freno 
al cambio 
climático”

E
l jefe de la oposi-
ción de la segunda 
ciudad de Cataluña 
remarca la impor-

tancia del Parc Agrari y 
promete que “impulsarán” 
este territorio para crear la 
“ronda verde de Barcelo-
na”. García recuerda que 
se debe “facilitar el acce-
so a pie y al área metro-
politana para recuperar el 
patrimonio natural”. “Lo 
estamos perdiendo”, avisa. 
Pero este enfoque, como 
expresa también Ayme-
rich, es la antesala del pro-
blema que, según García, 
tiene L’Hospitalet: “Tene-
mos que conseguir que la 
volumetría urbanística sea 
la correcta”. El candidato 
hospitalense recuerda que 
su ciudad “no cumple” el 
10% estipulado a zonas 
verdes y agrícolas. Un 
gran error, según expresa, 
ya que “la zona agrícola es 
el futuro”.

“Impulsaremos
el Parc Agrari 
del Baix 
Llobregat”

E
l exalcalde de Cas-
telldefels pone el 
foco en el metro 
entre Cornellà y su 

ciudad. “Nos prometieron, 
en los años 2000 y 2001, 
que el metro iba a llegar, 
pero durante la época del 
tripartido quedó enterra-
do”, dice Reyes mientras 
recrimina a los gobiernos 
metropolitanos que hayan 
“renunciado al transporte 
ferroviario” en favor del 
“transporte rodado”. El 
edil popular recuerda que 
“el metro es fundamental” 
y que van a “defenderlo 
hasta el final”, porque es 
la forma de acabar con los 
“miles de coches” que to-
dos los días salen a las ca-
rreteras de la comarca. Por 
otro lado, se opone a “ex-
terminar el aparcamiento 
en Castelldefels”, como 
según denuncia quiere ha-
cer el actual gobierno de 
Castelldefels. 

“El Metro del
Delta es una
infraestructura
fundamental”

Lluïsa Moret Lídia Muñoz Maite Aymerich Miguel García Manuel ReyesJordi Bou
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BLOQUE 4: Exposición libre de cada candidatura

L
a primera edil y can-
didata socialista de 
Sant Boi apuesta por 
la cultura y el depor-

te. Estos dos grandes ejes 
deben ser llevados a cabo 
desde “una perspectiva 
local y comarcal” para lo-
grar mejorar el “bienestar 
social” de todos los ciu-
dadanos del Baix Llobre-
gat. Moret indica que su 
candidatura se fundamenta 
también en “contrarrestar 
la precariedad laboral con 
políticas sociales públi-
cas” para garantizar los 
derechos de los vecinos y 
vecinas en el “acceso a la 
vivienda y lograr un tra-
bajo digno”. Además de 
estos complementos a los 
proyectos ya expuestos 
previamente, Moret recal-
ca la importancia de “una 
gestión de residuos sos-
tenible y eficiente junto a 
las políticas de transición 
energética”, sin olvidarnos 
“del transporte público de 
calidad como el Metro del 
Delta”. Por último, la alcal-
desa de la segunda ciudad 
de la comarca recuerda la 
“apuesta comarcal del Parc 
Agrari”, que desde Sant 
Boi, como en otros munici-
pios metropolitanos, están 
“recuperando”. 

“Queremos 
mejorar el 
bienestar local 
y comarcal”

“C
ando go-
bernamos 
lo hacemos 
para mejo-

rar, somos gente común”. 
Con estas palabras pre-
senta Muñoz su candida-
tura a la alcaldía de la ca-
pital del Baix Llobregat. 
Entre sus propuestas para 
gobernar en Sant Feliu de 
Llobregat están “la defen-
sa del medio ambiente, el 
feminismo, la transparen-
cia y la acción de gobier-
no”. “Nuestros valores 
son los mismos”, asegura 
Muñoz. 

La primera teniente de 
alcalde de Sant Feliu basa 
su discurso prelectoral en 
la “lucha contra la extre-
ma derecha como Vox, PP 
o Cs”, y añade que desde 
los comunes “no cambian 
los derechos por votos”. 
En este sentido, Muñoz 
hace un llamamiento para 
ir a votar y así conseguir 
“parar a la derecha”. Un 
aspecto que va unido a la 
“importancia de ir a vo-
tar en las elecciones eu-
ropeas” porque, según la 
alcaldable de Sant Feliu, 
los comicios constituyen 
la base de la política con-
tinental, nacional, autonó-
mica y municipal. 

“Lucharemos 
contra la 
extrema 
derecha”

A
ymerich refuerza 
el poder y senti-
miento comarcal 
en la candidatura 

de ERC. “Durante mucho 
tiempo se creía que el Baix 
Llobregat estaba detrás 
de Barcelona, pero desde 
ERC creemos que es un 
espacio propio con mucha 
potencia”, explica. Para 
ello, propone fortalecer los 
espacios económicos de la 
comarca para “ajustarlos 
a la población y al tiempo 
que vivimos”, mientras se 
consigue “la renta garan-
tizada para la ciudadanía”. 

Recuerda que “los im-
puestos se recaudan desde 
España y Cataluña”, aun-
que los primeros, cree, “no 
se distribuyen de manera 
proporcional”. Esta reivin-
dicación va unida a lo que 
define como “represión” 
del Estado contra represen-
tantes políticos y civiles, y 
recuerda al ex alcalde de 
Sant Vicenç, Oriol Jun-
queras. Para “acabar con 
esta situación”, Aymerich 
pide “votar en clave de iz-
quierdas”. “En la comarca 
somos diferentes pueblos y 
ciudades, pero pido que se 
vote a ERC para poder for-
mar un gobierno comarcal 
necesario”. 

“Votar en clave 
de izquierdas 
para parar la 
represión”

L
a candidatura del 
alcalde de El Papiol 
hace especial hinca-
pié en los payeses y 

el Parc Agrari. “Tenemos 
que luchar por el producto 
de proximidad, transmi-
tiendo la importancia de la 
agricultura en nuestro país 
y nuestra comarca”, asegu-
ra Bou. Este es el principal 
planteamiento del candi-
dato de Fem El Papiol para 
lograr la recuperación del 
Parc Agrari que siempre ha 
estado tan unido al munici-
pio que gobierna. 

Pero además de hacer 
énfasis en esta propuesta, 
se muestra “contento” de 
haber logrado la integra-
ción de El Papiol en la zona 
1 tarifaria del AMB. Ahora 
solo queda, según el alcal-
de, “hacer más por descen-
tralizar la comunicación 
del AMB con Barcelona, 
creando conexiones entre 
los municipios metropo-
litanos”. Por último, Bou 
presenta una candidatura 
“cercana al ciudadano” 
porque los “ayuntamientos 
son las administraciones 
más próximas a la gente” 
y recuerda la importancia 
de atender a todos, en es-
pecial a la gente mayor que 
“ha trabajado mucho”.

“Lucharemos 
por el 
producto de 
proximidad”

E
l portavoz de Cs en 
L’Hospitalet car-
ga especialmente 
contra la alcaldesa 

socialista de la ciudad ri-
bereña, Núria Marín, en la 
presentación de su candi-
datura. “Faltan guarderías, 
residencias… de todo”, 
algo que atribuye a “una 
política a la que le faltan 
ilusiones” –en referencia a 
Marín-, y que va a necesi-
tar, según García, “mucho 
más” en la próxima legis-
latura si quiere mantener la 
mayoría. 

Así, García asegu-
ra que la alcaldesa de 
L’Hospitalet “se pasa a los 
representantes de los ciu-
dadanos en el pleno como 
un rodillo”, mientras la-
menta que “el PSC se ha 
dormido en los laureles”. 
Por otro lado, el líder del 
partido naranja de la se-
gunda ciudad de Cataluña 
pide “no confundir a un 
huido con un exiliado”, en 
referencia a las diferentes 
alusiones a los líderes in-
dependentistas encausa-
dos. García concluye sus 
argumentos contra el inde-
pendentismo recordando 
que “el Estado de derecho 
lleva a la cárcel a las perso-
nas que incumplen la ley”.

“A la política 
de Núria Marín 
(L’H) le faltan 
ilusiones”

E
l exalcalde del PP 
de Castelldefels 
asegura que “las 
ciudades del Baix 

Llobregat se juegan mu-
cho” en estas elecciones 
municipales. Reyes desta-
ca que en estos comicios 
municipales no se vota 
entre derecha o izquier-
da, independentistas o no, 
“sino a personas que van 
a gestionar nuestras ciuda-
des”. El concejal popular 
defiende cómo la mayoría 
de gente vota en “clave 
municipal”, evitando los 
“frentes políticos”, porque 
al final en las ciudades “se 
vota lo que importa a los 
ciudadanos” y no a los par-
tidos, sostiene. Siguiendo 
con este argumento, Reyes 
cree que “la única oportu-
nidad de cambio empieza 
por el PP en Castelldefels”, 
solicitando, como ha he-
cho Aymerich, el voto de 
sus vecinos a su candida-
tura. El alcaldable popular 
por Castelldefels también 
responde a la acusación 
de Muñoz: “La diferencia 
entre ustedes y nosotros 
es que cuando fui alcalde 
hice un instituto que costó 
2 millones de euros, mien-
tras ustedes han hecho un 
carril bici con ese dinero”. 

“No se vota 
a izquierda o 
derecha, sino 
a personas”

Lluïsa Moret Lídia Muñoz Maite Aymerich Miguel García Manuel ReyesJordi Bou

EL DEBAT



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

13

Esta publicación está asociada a la 
AEEPP, que a su vez es miembro de 
FIPP, FAEP, CEOE y CEPYME.

Publicació comarcal · Maig 2019 · N. 145 
Edita: Comunicación Metrobcn SL. 
Diari digital: www.elllobregat.com 
President Consell Editorial: Xavier Pérez Llorca
Editor Executiu: Joan Carles Valero
Director: Francisco J. Rodríguez Baena
Informàtica i Xarxes: Andrés Durán
Assessoria editorial: BCN Content Factory 
Il·lustració: Kap 
Col·laboradors: Carlos Manzano, Carlos E. 
Waltemathe, Teresa Castillo, Jesús Vila, Pere 
Ríos, Imanol Crespo, Antoni Fornés, Francesc 
Perearnau, Jaume Grau, Joan Tardà, Vidal 
Aragonés, Josep-Ramon Mut, Alba Bou, José 
Ángel Carcelén, Miguel García, Joan Ramon 
Casals, Manuel Reyes, Begoña González, 
Edu Rodríguez, Marta Lozano, Ana Alegre, 
Marina Yeves, Vanesa Maillo, Jara Atienza, 
Ainhoa Marcos, Carla Bermejo, Beatriz 
Fontseré, Eva Jiménez, Pau Marcos, Alexis 
Méndez, David Aliaga Muñoz, Raúl Montilla, 
Hector Marín, Maria Moreno, Mn.Pere 
Rovira, Mn. Xavier Sobrevía, Olga Puertas, 
Lluís Maria Estruch, Jordi Bonavila, Fernando 
Martín i la sorprenent paparazzi ‘Señorita 
Pepis’. 
Publicitat: 671 54 09 21 
gerencia@elllobregat.com  
Redacció: C. Raurich, 62  (08830) 
Sant Boi de Llobregat 
Telèfon: 671 54 09 21
Fax: 93.630.83.13
Distribueix: El Llobregat
DL: B.13877-2006 
Imprimeix: GestXXI 
El Llobregat no comparteix necessàriament 
les opinions signades i inserides en les seves 
pàgines. La direcció no es fa responsable 
de la qualitat, procedència o origen dels 
anuncis inserits.

nSTAFF Los deberes de los ayuntamientos tras el 26-M

twitter.es/ElLlobregatfacebook.com/ElLlobregat instagram.com/elllobregat Telegram: @elllobregat

NOTA: La pròxima edició de El Llobregat sortirà 
el 7 de juny, com sempre, el primer divendres de 

mes a La Vanguardia. 

O
tro mandato llega a su fin y es hora de que 
nuestros representantes más próximos 
rindan cuentas de su labor ante los ciu-
dadanos. El próximo 26 de mayo elegire-

mos la composición de los ayuntamientos, guiándo-
nos por las promesas de los candidatos, su ideología 
o por pura simpatía hacia el cabeza de lista. Sea 
como sea, y gane quien gane, el Baix Llobregat y 
L’Hospitalet afrontan una serie de retos y necesida-
des inexcusables. Desafíos que tienen que ver con 
las infraestructuras, el desarrollo económico, la edu-
cación o la gobernanza metropolitana y a los que es 
importante hacerles frente de manera conjunta. 

Al fin y al cabo, vivimos en un contínuo urbano 
que no conoce fronteras, por muy empeñados que 
estén los gobiernos municipales. Y decimos que 
no conoce fronteras porque hoy en día los vecinos 
y vecinas de la comarca hacen vida en una ciudad, 
trabajan en otra, van a hacer deporte a una tercera y 
disfrutan de su tiempo libre en una cuarta. Los ciu-
dadanos de la metrópolis, en la que el Baix Llobre-
gat y L’Hospitalet tienen un gran peso, usamos ser-
vicios metropolitanos, y lo que afecta a una ciudad 
vecina tiene impacto en la nuestra, y viceversa. 

Una sola voz para reclamar infraestructuras
Antes hemos hablado de desafíos y retos para el 
próximo mandato, muchos de los cuales tienen que 
ver con las infraestructuras. La variante de Vallira-
na, el Metro del Delta, la conexión entre la A2 y la 
AP-7 en el norte de la comarca, el carril segregado 
de camiones hacia el puerto o las obras de la C-245 
en Sant Boi son claves ya no solo para los vecinos de 
esas localidades, sino también para los de Cornellà, 

Molins o Sant Feliu, entre otras. De aquí que nece-
sitemos sumar esfuerzos para tener una sola voz a la 
hora de reclamar mejoras que claman al cielo. 

Afianzar la gobernanza metropolitana
Para ello es necesario romper con la miopía munici-
pal -que más bien recuerda aquello de “primer els de 
casa”- y adaptarse a los nuevos tiempos, en los que 
los vecinos de la comarca estamos más interconecta-
dos que nunca. Esta cuestión entronca directamente 
con la voluntad de contar con una mayor gobernanza 
metropolitana. Construir una auténtica área metro-
politana para avanzar hacia una Gran Barcelona que 
pasara de los 1,6 millones de habitantes a los más 
de 3 de la conurbación. Pasqual Maragall en su día 
apostó por la Barcelona metropolitana y puso las ba-
ses de ello a través de la Corporación Metropolitana, 
fulminada por el gobierno de la Generalitat de Jordi 
Pujol por miedo a que se convirtiera un contrapoder 
al Govern. Ahora, 30 años más tarde y con un nuevo 
e interesante instrumento como el AMB, son muchas 
las voces que apuestan por votar de manera directa a 
un alcalde metropolitano, como en Londres. 

Otro de los desafíos es el fomento de la forma-
ción, sobre todo en lo que respecta a la FP dual. Mi-
quel Valls, en una conferencia en el Fòrum Empre-
sarial de AEBALL en abril, remarcó la importancia 
industrial del Baix Llobregat. Por todo ello, impul-
sar la FP, máxime teniendo un centro de formación 
en automoción infrautilizado como el de Martorell 
-habrá que ver si el acuerdo al cual han llegado va-
rias consejerías de la Generalitat pone fin a esta si-
tuación-, es casi una obligación si se quiere comba-
tir el desempleo y dar oportunidad a los jóvenes. III

CREDENCIALS
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El PSC se impone en las generales 
en el Baix seguido de cerca por ERC

La comarca se tiñe de rojo y amarillo en una 
jornada marcada por la gran participación

Los socialistas consiguen ganar en 17 
municipios, mientras que Esquerra en 14

En Comú se ve relegada a la segunda plaza 
y no logra la victoria en ninguna localidad

Redacción

S
i en 2016 el Baix Llobregat y L’Hospitalet se 
tiñeron de lila podemita en unas generales, tres 
años después la situación ha dado un giro im-
portante. En una jornada con una muy alta par-

ticipación, el PSC también consiguió la victoria en las 
elecciones al Congreso y el Senado del 28 de abril en la 
comarca y L’Hospitalet, cosechando 143.784 votos, lo 
que supone el 28,5% del total de apoyos. Estos resulta-
dos permitieron la victoria socialista en 17 municipios: 
L’Hospitalet, Cornellà, Esplugues, Sant Joan Despí, El 
Prat, Sant Boi, Viladecans, Gavà, Castelldefels, Sant 
Feliu, Sant Vicenç dels Horts -significativa victoria 
esta, en el pueblo del que fue alcalde Oriol Junqueras, 
líder de ERC procesado-, Pallejà, Sant Andreu de la 
Barca, Martorell, Abrera, Vallirana y Esparreguera. 

Aunque en votos En Comú Podem se alzó con 
la medalla de plata comarcal -consiguió 112.741, el 
22,3%-, no logró obtener la victoria en ninguna locali-
dad, como sí que hizo hace tres años. Caso diferente al 
de ERC, que pese a ser la tercera fuerza en votos alcan-
zó el oro en nada más y nada menos que 14 municipios 
del Baix Llobregat: Sant Just Desvern, Santa Coloma 
de Cervelló, Sant Climent, Torrelles, Begues, Cervelló, 
Molins, El Papiol, La Palma, Corbera, Castellví, Sant 
Esteve Sesrovires, Collbató y Olesa. Los republicanos 
consiguieron 103.881 papeletas, el 20,6%, unos 10.000 
sufragios menos que En Comú, que replegó muchos 
votos en los municipios más poblados, pero que no le 
supusieron, finalmente, la victoria en los mismos. Por 
contra, ERC pudo afianzarse en las localidades más pe-
queñas de la comarca.

Ciudadanos mantiene sus apoyos 
En cuarta posición quedó Ciudadanos, al que votaron 
83.705 electores del Baix Llobregat y L’Hospitalet, el 
16,6% del total. De esta manera, el partido naranja casi 
triplica los resultados del Partido Popular que, en para-
lelo al panorama estatal, pierde apoyos en el territorio 
de manera importante: Son quintos tras Cs, con 32.250 
votos -el 6,4%-, pero con Vox pisándoles los talones. 
La formación de ultraderecha logró hacerse con el 
4,8% de los sufragios en la comarca, lo que le suponen 
24.300 votos. 

Por último, Junts per Catalunya, la marca que im-
pulsa el ex presidente de la Generalitat Carles Puigde-
mont desde Waterloo, cosechó 31.110 votos en el Baix 
y L’H, el 6,1% del total. III

Diputados electos por Barcelona

32
diputados

89 6 4 3 1 1



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

15ELS RESULTATS DEL 28-A, MUNICIPI A MUNICIPI

El PSC recupera el oro en L’Hospitalet

E
l PSC da un gol-
pe sobre la mesa y 
vuelve a imponerse 
en unas elecciones 

generales en L’Hospitalet. 
Ha conseguido 46.662 vo-
tos, el 36% del total, y des-
trona de esta manera a En 
Comú, que finaliza en se-
gunda posición con 23.571 
papeletas contabilizadas 
-el 18,2%-. Los comunes, 
que se impusieron al PSC 
en 2016 por tres puntos, 
salvan los muebles en la 
segunda ciudad de Catalu-

ña, aunque acusan la caída 
general a nivel catalán y se 
dejan 10 puntos.

La otra gran vencedora 
de la cita ha sido ERC, que 
mantuvo durante el escruti-
nio un intenso duelo con Cs 
para ocupar la tercera posi-
ción en la ciudad. Final-
mente no lo consiguió por 
pocos votos, unos 300, que 
le han dado el bronce a Cs. 
Los naranjas han consegui-
do ampliar ligeramente los 
apoyos con respecto a 2016 
y recogen 17.900 votos, 

muy cerca de los comu-
nes y marcando aún más 
distancia con el PP, que se 
ha desplomado también en 
L’Hospitalet. Ha obtenido 
8.627 votos, 10.000 menos 
que hace tres años. Vox ha 
teñido de verde a 5.125 pa-
peletas, muy cerca del PP 
y por encima de Junts, que 
no ha alcanzado los 5.000 
votos en la ciudad. 

La participación se ha 
disparado y ha alcanzado la 
cifra récord del 74%, nueve 
puntos más que en 2016. 

Cornellà: El PSC pisa el acelerador

E
n la línea de lo 
que ha sucedi-
do en la vecina 
L’Hospitalet, el 

PSC ha podido arrebatar 
la primera posición a En 
Comú y vuelve a ser la 
fuerza más votada en unas 
elecciones generales. 

De quedar seis puntos 
por debajo de los comu-
nes en 2016, los socialistas 
han pasado a sacarles 16 y 
7.000 votos. En Comú ha 

perdido 3.000 votos, aun-
que consigue afianzarse 
en la segunda posición. En 
tercer lugar se encuentra 
Ciudadanos, que crece un 
millar de votos en la ciudad 
más poblada de la comar-
ca y logra el 14% de las 
papeletas cornellanenses. 
Superan por muy poco a 
ERC, que aquí también ha 
protagonizado un ascenso 
importante, al conseguir 
casi doblar sus apoyos con 

respecto a 2016: de 3.300 
votos hace tres años a los 
más de 6.000 del 28-A. 

En el ámbito de la de-
recha, Vox no supera al PP 
pero se queda muy cerca -a 
900 votos-, mientras que 
JuntsxCat más o menos re-
valida los apoyos que con-
siguió CiU en las pasadas 
generales.

La participación ha al-
canzado casi el 78%, 10 
puntos más que en 2016.

La izquierda arrasa en Sant Boi

L
a tónica general de 
las elecciones ge-
nerales del 28-A en 
la comarca, sobre 

todo en los municipios del 
Delta, es el aumento del 
PSC y ERC en detrimento 
de En Comú. No es una 
excepción Sant Boi, un 
municipio donde, por otro 
lado, estos tres partidos 

han alcanzado casi el 70% 
de los votos. PSC ha gana-
do en Sant Boi con 15.854 
votos, 6.000 más que en 
2016. Le siguen En Comú, 
que se deja 3.000 votos por 
el camino pero no baja del 
20% de apoyos. ERC pro-
tagoniza otra de las grandes 
remontadas en una ciudad 
del Delta, ya que ha au-

mentado casi 4.000 votos, 
que se traducen en unos 
históricos resultados de 
7.546 papeletas -el 15,6%-.

Cs se mantiene, mien-
tras que el PP también cae y 
se le acerca peligrosamente 
Vox, que ha obtenido un re-
sultado de casi 2.000 votos 
en la ciudad, de los más al-
tos en la comarca.

Pasa a la página siguiente  
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Viladecans: ‘Sorpassos’ de PSC, ERC y Vox

E
l PSC recupera su 
feudo en Vilade-
cans. En las elec-
ciones generales de 

2016 la mayoría de la que 
venían gozando los socia-
listas fue arrebatada por En 
Comú-Podem, superando 
al PSC en 10 puntos. Sin 
embargo, en estos comicios 
de 2019 los socialistas han 
recuperado esos 10 pun-

tos, recogiendo el 34,05% 
de los votos, frente a los 
comunes que bajan al se-
gundo lugar con el 20,42%, 
frente al 30,88% de 2016.

Por otro lado, se ha 
registrado otro ‘sorpasso’ 
en la ciudad: El de Vox al 
PP. Los populares pasan de 
cuarta a sexta fuerza, con 
un 4,63% frente al 14,31% 
de 2016 y Vox se afianza 

en el quinto lugar, con el 
4,72% de los votos. 

Esquerra es la otra gran 
vencedora en estas eleccio-
nes: con el 12,42% de los 
votos se situa como cuarta 
fuerza subiendo 5 puntos, 
respecto al 7,62% de los 
comicios de 2016. Cs re-
tiene el voto y  mantiene el 
tercer puesto subiendo un 
punto hasta el 16,66%. 

El Prat: PSC triunfa en el feudo de En Comú

E
l Prat mantiene  el 
voto de izquierdas, 
con el auge del 
PSC frente al que 

sería el histórico feudo de 
ICV-EUiA. Los socialis-
tas, con el 33,46% de los 
sufragios, adelantan en 11 
puntos a En Comú-Podem, 
que baja a ser la segunda 
fuerza más votada con el 
22,59% de los votos fren-

te al 35,12% que registró 
en los anteriores comicios. 
ERC y Cs adelantan al PP, 
que cae hasta el 5,07% res-
pecto al 12,98% recogido 
en las elecciones generales 
de 2016.

Los populares, no obs-
tante, resisten la embestida 
de Vox, quedando algo más 
de un punto por encima del 
partido de Abascal, que lo-

gra el 3,83% de los votos. 
Esquerra, por su parte, pasa 
del 7,94% al 13,96% de 
apoyos, siendo la tercera 
fuerza más votada en la ciu-
dad, seguida muy de cerca 
por Ciudadanos, que logra 
subir casi un punto, desde 
el 12,22% hasta el 13,18%, 
asentándose, como en las 
elecciones generales de  
2016, en la cuarta posición.

Castelldefels: La lucha por ser segundo

C
omo viene su-
cendiendo en el 
Delta, el PSC ha 
vuelto a ser la 

fuerza más votada. En el 
caso de Castelldefels hace 
prácticamente un intercam-
bio con los resultados obte-
nidos por En Comú-Podem 
en las elecciones generales 
de 2016. Los socialistas lo-
gran el primer puesto con 

el 25,54% de los votos res-
pecto al 16,38% de los an-
teriores comicios generales.

El segundo puesto se lo 
han jugado entre tres parti-
dos. En Comú-Podem logra 
ser segundo, bajando del 
25,87% al 17,33%, seguido 
-por un puñado de votos- 
de ERC, que sube hasta el 
17,20% y de Cs que, aun-
que baja en porcentaje del 

17,24 al 17,18, recibe más 
apoyos. Este cambio en 
el partido naranja se debe 
a la alta participación del 
77,72% en la ciudad. 

El PP cae hasta el 
7,33%, siendo una de las 
mejores marcas del partido 
en la comarca. Por último, 
JxCat y Vox reciben un 
apoyo del 5,81% y 5,28%, 
respectivamente.

  Viene de la página anterior
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Esplugues: PSC triunfa y PP aguanta a Vox Gavà: Sube el independentismo y el PSC
Los comunes pierden el liderazgo en otra ciudad del Baix Llobregat a favor del PSC. 
Los socialistas logran el 31,33% de los votos mientral En Comú-Podem cae 8 puntos 
hasta el 17,18%. ERC juega con la alta participación del 79,84% en la ciudad y se 
afianza como tercera fuerza con el 15,71%. Cs sube un punto hasta el 14,99% mientras 
el PP se desploma 10 puntos hasta el 7,22%, pero aguanta a Vox que queda en séptimo 
lugar, dos puestos por debajo de los populares, con el 3,92% de los votos. JxCat supera 
al partido de ultraderecha con el 5,78%, perdiendo dos puntos respecto a 2016.

En Gavà también hay ‘sorpasso’ del PSC, con el 30,70%, a En Comú-Podem, que se 
queda en el 17,27%. En esta línea de adelantos socialistas a los comunes respecto a las 
elecciones generales de 2016, es remarcable la subida de los partidos independentistas. 
ERC logra ser tercera al subir 6 puntos hasta el 16,90% y JxCat retiene a sus votantes, 
pero baja un punto porcentual -debido a la participación- hasta el 5,52%. Css sufre 
también por la participación, aunque se mantiene cuarta con el 15,07%, mientras que 
el PP y Vox siguen de cerca a JxCat con el 5,49% y el 4,76%, respectivamente. 

Sant Feliu: PSC y ERC desbancan a En Comú
El primer puesto de las elecciones de 2016 en Sant Feliu fue para En Comú-Podem con 
el 28,73% de los votos. Este 28A, PSC, con el 28,71%, y ERC, 19,24%, han relegado 
al tercer lugar a los comunes que bajan 10 puntos hasta el 18,79%. Cs sigue a los co-
munes con un 14,36% y baja una posición respecto a 2016. JxCat queda quinto, retiene 
el voto de CiU pero baja casi dos puntos, con un 6,13% de apoyos, influenciado por la 
alta participación del 82,11% en la capital. El PP también se desploma, del 13,55% al 
4,90%, pero resiste el auge de Vox, que queda séptimo con un 3,63%.

Sant Joan Despí: Gran subida de PSC y ERC
Más de 2.500 votos suben PSC y ERC, respectivamente, comparados con los resulta-
dos de 2016. Los socialistas vuelven a tener el primer lugar con el 31,80% y ERC que-
da tercera con el 17, 41%, siguiendo muy de cerca a En Comú-Podem que continua en 
su bajada generalizada en toda la comarca y Cataluña, desde el 29,18% de 2016 hasta 
el 18,93% de estas últimas elecciones generales. Cs sube en votos pero baja en puntos 
porcentuales, del 14,17% al 13,90%, a causa de la alta participación del 82,57% en la 
ciudad. Le sigue JxCat con el 5,70%, PP con el 4,76% y Vox con el 3,69%.

Pasa a la página siguiente  
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EL PSC SE HA VUELTO A IMPONER EN EL MUNICIPIO DEL QUE FUERA 
ALCALDE ORIOL JUNQUERAS. ERC SE HA QUEDADO A UNOS 700 VOTOS 
DE LOS SOCIALISTAS, QUE CONSIGUEN DE NUEVO LA VICTORIA EN UNAS 
GENERALES EN UNA PLAZA PROCLIVE A LAS TESIS INDEPENDENTISTAS.

MARTORELL ES OTRO DE LOS EJEMPLOS DE LA DIFERENCIA DE VOTO 
SEGÚN LOS COMICIOS. EL PSC GANA Y RELEGA A LOS COMUNES, TRIUN-
FADORES EN 2016, A LA TERCERA PLAZA TRAS ERC, SEGUNDA. JUNTS, EL 
PARTIDO DEL ACTUAL ALCALDE FONOLLOSA, QUEDA POR DEBAJO DE CS.

DE SANT ANDREU DE LA BARCA DESTACA EL PORCENTAJE OBTENIDO POR 
VOX, EL 5,8%, EL MÁS ALTO DE LA COMARCA Y QUE LE HA PERMITIDO SO-
BREPASAR AL PP. POR SU PARTE, EL PSC TAMBIÉN LE QUITA LA PRIMERA 
PLAZA EN UNAS GENERALES A LOS COMUNES, GANADORES EN 2016.

MOLINS ES UNA DE LAS GRANDES VICTORIAS DE ERC EN EL BAIX LLO-
BREGAT. CONSIGUE SUPERAR EN SEIS PUNTOS AL PSC Y ARREBATAR LA 
PRIMERA POSICIÓN QUE OBTUVO EN COMÚ EN 2016. POR OTRO LADO, 
JUNTS CONSIGUE AQUÍ UNO DE SUS MEJORES RESULTADOS EN EL BAIX. 

EL NORTE Y CENTRO DE LA COMARCA SE HAN TEÑIDO DEL AMARILLO 
DE ERC, Y OLESA ES UNA DE LAS PLAZAS MÁS IMPORTANTES QUE HAN 
CONSEGUIDO LOS REPUBLICANOS. EL PSC QUEDA SEGUNDO A 300 
VOTOS Y VOX COMPLETA AQUÍ TAMBIÉN EL ‘SORPASSO’ AL PP. 

ESPARREGUERA HA SIDO UNO DE LOS MUNICIPIOS DONDE LA PUGNA 
ENTRE PSC Y ERC HA SIDO MÁS INTENSA. AL FINAL, LOS SOCIALISTAS 
SE HAN LLEVADO EL GATO AL AGUA POR MENOS DE 200 SUFRAGIOS. EN 
COMÚ, GANADOR EN 2016, COMPLETA EL PODIO CON EL BRONCE.

SEGUIMOS CON MÁS VICTORIAS DE ERC, EN ESTE CASO UNA MUY AL SUR 
DE LA COMARCA Y RODEADA DE MUNICIPIOS SOCIALISTAS. ESTAMOS 
HABLANDO DE SANT JUST DESVERN, UNA DE LAS POCAS POBLACIONES 
DEL BAIX QUE YA EN 2016 DIO LA VICTORIA A ERC FRENTE A EN COMÚ. 

DESPLOME DE EN COMÚ EN VALLIRANA, DE CASI 10 PUNTOS, QUE APRO-
VECHA EL PSC PARA CONVERTIRSE EN LA FUERZA MÁS VOTADA EN LAS 
GENERALES. ERC TAMBIÉN CONSIGUE DEJAR ATRÁS A LOS COMUNES Y 
SE AFIANZA EN SEGUNDO LUGAR, A POCO MÁS DE 300 VOTOS DEL PSC.

TRIUNFO CLARO DE ERC EN CORBERA, QUE DEJA A LOS SOCIALISTAS EN 
SEGUNDA POSICIÓN A UN MILLAR DE VOTOS DE DISTANCIA, PESE A QUE 
ESTOS HAN CRECIDO SUSTANCIALMENTE EN COMPARACIÓN CON 2016. AQUÍ 
TAMBIÉN SE DETECTA UN DESPLOME DEL PP, QUE NO APROVECHA VOX.

  Viene de la página anterior
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EN ABRERA TAMBIÉN S EINTERCAMBIAN POSICIONES EL PSC Y EN COMÚ, 
QUE ACABAN PRIMERA Y SEGUNDA FUERZA, RESPECTIVAMENTE. 
DESTACA TAMBIÉN EN ESTE MUNICIPIO EL ADELANTAMIENTO DE VOX 
AL PP, AL QUE DEJA ATRÁS POR SIETE VOTOS. 

EN PALLEJÀ LOS SOCIALISTAS DAN OTRO GOLPE EN LA MESA Y 
SOBREPASAN A LOS COMUNES, QUE PROTAGONIZAN OTRA DE LAS 
CAÍDAS IMPORTANTES DE LA COMARCA, PASANDO DEL 29% DE 2016 
AL 19% EL 28 DE ABRIL DE 2019. 

EN CERVELLÓ HAY UN CAMBIO DE GANADOR CON RESPECTO A 2016: LOS 
COMUNES, CLAROS VENCEDORES HACE TRES AÑOS, CAEN A LA TERCERA 
POSICIÓN TRAS ERC, QUE GANA, Y EL PSC, QUE SE RECUPERA Y QUEDA 
EN SEGUNDA POSICIÓN, TRAS SER TERCERO EN 2016. 

EN SANTA COLOMA HA HABIDO UNA PUGNA ENTRE LAS TRES IZQUIERDAS 
DE ERC, PSC Y EN COMÚ QUE HA ACABADO CON LA VICTORIA DE LOS 
REPUBLICANOS. LOS SOCIALISTAS SUPERAN A LOS COMUNES POR TAN 
SOLO UN VOTO DE DIFERENCIA Y SE COLOCAN SEGUNDOS. 

IMPORTANTE VICTORIA EN EL NORTE DE LA COMARCA PARA ERC. NO OBS-
TANTE, LOS SOCIALISTAS RECUPERAN TERRENO CON RESPECTO A 2016 
EN SANT ESTEVE Y QUEDAN SEGUNDOS A 200 VOTOS DE LOS REPUBLICA-
NOS. LOS COMUNES SE QUEDAN SIN REVALIDAR LA VICTORIA. 

LA LUCHA QUE YA MANTUVIERON ERC Y EN COMÚ HACE TRES AÑOS SE 
HA RESUELTO, EN ESTA OCASIÓN, A FAVOR DE LOS INDEPENDENTISTAS, 
QUE SE LLEVAN EL GATO AL AGUA. LOS COMUNES CAEN A LA TERCERA 
PLAZA, POR DETRÁS DE UN PSC QUE DOBLA SUS SUFRAGIOS. 

VICTORIA SIN PALATIVOS DE ERC EN TORRELLES, UNA DE LAS MÁS HOL-
GADAS DE LA COMARCA. DE HECHO, SACAN MUCHO MÁS DEL DOBLE DE 
VOTOS QUE EL PSC, QUE HA QUEDADO SEGUNDO. EN ESTE MUNICIPIO, 
JUNTSXCAT TAMBIÉN CONSIGUE UN MEJOR RESULTADO. 

COLLBATÓ ES TIERRA REPUBLICANA. EL PARTIDO QUE GOBIERNA EL 
AYUNTAMIENTO HA CONSEGUIDO LA VICTORIA TAMBIÉN EN LAS MUNICI-
PALES, DEJANDO ATRÁS AL PSC Y EN COMÚ, QUE FINALIZAN SEGUNDO Y 
TERCERO CON TAN SOLO 20 VOTOS DE DISTANCIA. 

EN EL PAPIOL SE HAN REPRODUCIDO A GRANDES RASGOS LA DINÁMICA 
CATALANA EN ESTAS ELECCIONES GENERALES DE 2019, AUNQUE AQUÍ 
JUNTSXCAT LOGRA SUPERAR A CIUDADANOS POR SOLO TRES VOTOS Y 
SE COLOCA COMO CUARTA FUERZA CON EL 11,3% DE APOYOS. 

Pasa a la página siguiente  
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AL IGUAL QUE EN OTROS PUEBLOS PEQUEÑOS DEL BAIX LLOBREGAT, ERC 
HA CONSEGUIDO LA VICTORIA EN SANT CLIMENT, POR DELANTE DEL PSC 
Y DE LOS COMUNES, QUE HABÍAN ARRASADO EN 2016. POR OTRO LADO, 
EN ESTA LOCALIDAD VOX VUELVE A SUPERAR AL PP. 

LA PALMA ES OTRO DE LOS GRANDES ÉXITOS DE ERC EN ESTAS ELECCIO-
NES GENERALES. EN 2016 YA VENDIÓ CARA SU PIEL EN LA PUGNA QUE 
PERDIÓ ANTE EN COMÚ, QUE POR AQUEL ENTONCES SE ALZÓ CON LA 
VICTORIA PERO QUE AHORA CAE A LA TERCERA POSICIÓN, TRAS EL PSC.

EN EL PUEBLO MÁS PEQUEÑO DEL BAIX LLOBREGAT ERC SE HA LLEVADO 
EL GATO AL AGUA, POR DELANTE DEL PSC Y LOS COMUNES. CIUDADANOS 
QUEDA CUARTO Y SUPERA A JUNTSXCAT, QUE CONSERVA LOS RESULTA-
DOS QUE CIU COSECHÓ HACE TRES AÑOS.

  Viene de la página anterior
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Marga Solé
PERIODISTA

E
l 26 de maig els ciutadans i ciutadanes de Catalu-
nya tornarem a votar als representants dels nostres 
municipis i als que ens representin a Europa durant 
els pròxims quatre anys. El moment és un xic com-

plex perquè a hores d’ara tenim un país bastant dividit i, 
encara que els comicis aquí a Catalunya no siguin autonò-
mics, el sentiment de pertinença també hi jugarà una mica. 

Penso que potser el més important era fer eleccions 
autonòmiques com a altres comunitats autònomes de 
l’Estat i que els ciutadans de Catalunya decidíssim d’una 
vegada qui volem que ens governi i gestioni el nostre fu-
tur i que ho faci de veritat. Fa massa temps que som en 
stand by, amb el Parlament paralitzat, sense pressupostos 
i sense gestió.

I cansats també, perquè a Catalunya en dos mesos 
haurem participat en tres eleccions i les que, pot ser, acla-
ririen una mica la situació, les autonòmiques, no se cele-
braran perquè aquí no han estat convocades. Sembla que 
tot ens sigui igual. Ja n’hi ha prou de missatges, mítings, 
campanyes, promeses i paraules i més paraules. Tot ple-
gat per anar a on?

 Recordo la transició i aquella il·lusió que teníem de 
participar en la política de l’Estat, l’any 1977; en les prime-
res eleccions municipals del 79 per entrar als ajuntaments i 
intentar canviar les coses i especialment en les del 1980 al 
Parlament de Catalunya, que van donar la victòria a Jordi 
Pujol. Necessitàvem que la democràcia formés part de les 
nostres vides. 

L’any 1979 les reivindicacions ens portaven a demanar 
la millora de la qualitat de vida i també clavegueres (no pas 
les de l’Estat), carrers asfaltats i aigua corrent, que l’edu-
cació,  la sanitat i els serveis socials fossin accessibles per 
a totes les persones, etc. També volíem que els polítics 
que ens havien de representar ho fessin de debò i, a més 
a més, a cada municipi es demanava la millora que els 
alcaldes franquistes havien negat o no executat, com per 
exemple la proximitat amb la ciutadania. 

A l’hora d’anar a les urnes, tenia molta importància el 
vot a partits d’esquerra o de dreta, però aquella diatriba 
o separació de principis o tendències, que quedava molt 
clara, ara per ara ha quedat bastant esvaïda. Penso que 
després de 40 anys és més important veure la feina feta, 
si estem orgullosos de viure on vivim i si els nostres gover-
nants han estat, o no, a l’alçada del què esperàvem. 

Necessitem prendre decisions raonades i de manera 
intel·ligent, sense deixar-nos portar per les campanyes de 
propaganda o per una filiació o apassionament partidista.  
M’esgarrifo quan sento algun comentari en el sentit que 
tots els polítics són iguals. 

Si mirem els programes, sembla que no hi hagi gaires 
diferències, però a l’hora de gestionar sí que n’hi ha i cal 

Deixar de banda els 
sentiments i mirar 
cap al futur

ELS CIUTADANS ESTAN CRIDATS A LES URNES EL 26 DE 
MAIG PER ESCOLLIR ELS SEUS REPRESENTANTS LOCALS

TRIBUNA

valorar la feina que cadascú ha fet, sigui al govern o a 
l’oposició.

Hi ha molts factors que juguen -a favor o en contra- en 
les eleccions municipals, perquè la proximitat té molta im-
portància. És clar, quan comenci la campanya tots seran 
molt amables quan els parem pel carrer però cal mirar la 
trajectòria, els interessos que defensa cada partit i, en de-
finitiva, com gestionaran els nostres municipis i els nostres 
recursos. Després de 40 anys tot ha canviat molt. Ja no 
partim de zero, s’han fet moltes coses, però moltes més 
queden per fer i és en aquest paràmetre amb el qual hem 
de raonar el nostre vot. En el que queda per fer, qui ho 
pot fer i qui o farà millor. Després ja vindran els pactes, 
però és important deixar de banda els sentiments i mirar 
cap al futur amb il·lusió perquè el passat ja és passat i ara 
comença un nou cicle. III   



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

22 Abril 2019 - Número 144lll
¿Abdicará el copríncipe? Lluís Mª Estruch

‘A
ndorra’, es una obra en la que el suizo Max 
Frisch satirizaba a su país con el nombre de 
otro en 1961. Ahora la Andorra real puede 
quedarse sin príncipe puesto que el obispo 

Vives Sicilia ha recibido la orden de abdicar si debe fir-
mar una ley de reproducción asistida que su gobierno le 
ha presentado; el mandato proviene del titular del estado 
Vaticano y por ende jefe de la Iglesia católica, el Papa por-
teño Bergoglio, reconocido como Francisco I.

Hay más temas de controversia moral futura como la 
aplazada legalización del aborto o incluso temas LGTBI.

Antes la pornografía, el voto restringido, el divorcio, 
la opacidad fiscal bancaria y otros temas que marcan la 
evolución de costumbres y que exigen reformas legales 
que de entrada provocan reservas morales en el Obispo 
de Urgell, zona de montaña con resabio carlista.

El obispo Vives es titular de una diócesis rica que con-
tribuye al mantenimiento de Seminarios, tema en el que 
aunque experto, se le descontroló años atrás la sociedad 
“Casa de Santiago” inmersa en abusos pedófilos de los 
que ahora se vuelve a hablar y que no supo resolver en 
su día.

Celebradas las elecciones sigue el mismo partido en 
el poder, con un programa de cambios mínimos, que era 
lo esperado por todos.

Porque de la misma manera que Francia de siempre 
ha dedicado una reducida atención al enclave; no ha sido 

así en el caso español, aunque sea siempre vía obispal. 
Un ejemplo es:

El ridículo asunto del llamado rey Boris I de Andorra 
-un aventurero ruso- que buscaba la apertura de un casi-
no competidor a los de Niza y Mónaco, y que fue resuelto 
en 1934 por el obispo Guinart enviando cinco guardias 
civiles a detenerlo y expulsarlo a Portugal.

Francia se desentiende, -en la actualidad- pero no Es-
paña, delegando aún sus intereses en el obispo y en el 
exalcalde socialista Ros de Lérida, nombrado embajador. 

El estatuto de país independiente pleno es reciente 
y los pasos consiguientes (ONU, Consejo de Europa) se 
han hecho con colaboración española.

Turismo de compras, esquí, y elusión fiscal ya no son 
tan rentables; Andorra vacila ante sus escándalos y su 
impenetrabilidad montañesa, cede el paso a las necesida-
des de los nuevos andorranos –españoles y portugueses- 
con creciente poder político.

Sin embargo la profunda y anacrónica jefatura de Es-
tado, permanece. Poder teocrático español, gobierno civil 
andorrano y Poder republicano francés; una tripleta casi 
imposible de explicar hoy, por mucho que se quiera re-
montar a la noche de los tiempos su existencia.

Por ello es posible que el obispo Vives deba idear una 
estratagema legal que finos abogados barceloneses tal 
vez sugieran, -no firmar la ley-, acogiéndose a una “inca-
pacidad temporal”, como el pío rey Balduino de Bélgica, 
lo hizo por 36 horas, con el aborto.

El problema estará en el Papa Bergoglio de aparente 
modernidad en algunos temas sociales, pero no en los 
temas morales. ¿Podrá abdicar el obispo Vives a favor de 
Felipe VI? Será posible un mínimo de lógica legal, con un 
trío de Macron, Felipe VI y el Primer ministro andorrano. 
Acabando la absurda situación actual.

Así asistiríamos al penúltimo acto de un maridaje im-
posible -Poder temporal y Poder religioso- puesto que 
actualmente solo en Irán hay una teocracia. III

COLABORADOR

TRIBUNA
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255 candidaturas concurrirán 
a las municipales en el Baix y L’H

Las ciudades con mayor variedad de opciones políticas para 
votar son L’Hospitalet y El Prat, con 17 y 13, respectivamente

Redacción

L
os ciudadanos del Baix Llobregat y L’Hospitalet 
podrán elegir en las elecciones municipales del 
pròximo 26 de mayo entre unas 260 candidaturas, 
que son las que han anunciado oficialmente que 

concurrirán a la cita electoral. Así ha quedado registrado 
y publicado en el Boletín Oficial de la Provincia de Bar-
celon (BOPB), a falta de recursos o alegaciones. Los 31 
municipios del territorio forman parte de las juntas elec-
torales de L’Hospitalet, Sant Feliu, Igualada y Terrassa. 

El Delta agrupa más candidaturas
Como es lógico, por cuestiones de población, es en el sur 
y centro de la comarca donde hay más listas electorales en 
cada ciudad, mientras que a medida que se sube hacia el 
norte su número desciende. No obstante, destaca por enci-
ma de todo L’Hospitalet, municipio en el que competirán 
nada más y nada menos que 17 candidaturas, siete más 
que en 2015. Pese a que L’Hospitalet es la segunda ciudad 
de Cataluña en población, sorprende un número tan eleva-
do de listas electorales, teniendo en cuenta que ciudades 
de similar tamaño como Badalona no superan la decena, 
mientras que en Barcelona, la capital, se quedan en 25. 
Un escenario que puede dar pie a una fragmentación del 
voto que, hasta cierto punto, beneficie a los partidos que 
consigan más apoyos.

Récord de listas en L’Hospitalet 
Precisamente en L’Hospitalet sorprende la multiplicidad 
de candidaturas a izquierda y derecha. En el ala progresis-
ta han proliferado candidaturas de comunes -L’Hospitalet 

En total se contabilizan una cuarentena de listas de estricta 
obediencia municipal y medio centenar de marcas

En Comú-, Guanyem, Izquierda en Positivo -con el ex 
de Guanyem Rafa Jiménez como cabeza de lista-, Pro-
ponemos por las Minorías o Alternativa d’Esquerres -tras 
romper con la CUP-, mientras que marcas históricas como 
ICV no concurrirán -por desavenencias en el seno de L’H 
En Comú, donde tenía previsto participar-, mientras que 
se presentan también otras candidaturas con viejos cono-
cidos de la política local como es el caso de Fuerza Ciuda-
dana, encabezada por el ex regidor del PP Pedro Alonso, o 
Coalición por L’Hospitalet, liderada por el que fuera por-
tavoz popular durante años en el Pleno, Juan Carlos del 
Río. Por otra parte, Vox se presenta a las municipales de 
la segunda ciudad de Cataluña con una lista que encabeza 
Pablo Barranco, ex mano derecha de Josep Anglada en 

Plataforma por Cataluña y fundador del partido Vía De-
mocrática, con el que consiguió un regidor -él mismo- en 
el Ayuntamiento de Sant Just la pasada legislatura.

Diversas candidaturas municipalistas en El Prat
En el caso de El Prat, a los partidos ‘tradicionales’ hay 
que sumar candidaturas municipalistas como Somos Prat-
Somos Vecinos, Suma Prat o Estem Centrats. En esta ciu-
dad también se presenta Podemos en solitario, así como 
en Cornellà, Gavà, Viladecans o Sant Andreu de la Barca. 

Por detrás se encuentran Gavà y Castelldefels, con 11 
candidaturas cada una, mientras que en Cornellà, Vilade-
cans y Molins se disputarán los votos de los ciudadanos 
una decena de listas electorales. III

LOS BAIXLLOBREGATENSES ESTÁN CITADOS A LAS URNAS PARA ESCOGER A SUS REPRESENTANTES LOCALES EL PRÓXIMO 26 DE MAYO
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Profetas en su tierra: El Llobregat 
entrega sus quintos premios

Mireia Navarro, Alfred y Aitana, Oriol Junqueras, el Consell de 
les Dones, Espigoladors y Cinta Tort, los premiados de 2019

La gala congregó en Atrium Viladecans a 300 personas, entre 
autoridades, vecinos y representantes de entidades del territorio

Redacción

L
a revista ha celebrado en Atrium Viladecans su 
quinta gala de premios ante unas 300 autoridades e 
invitados, entre los que destacan alcaldes y alcalde-
sas de la comarca como Carles Ruiz, alcalde de Vi-

ladecans; Lluïsa Moret, alcaldesa de Sant Boi; Antoni Po-
veda, alcalde de Sant Joan Despí, o Lluís Tejedor, alcalde 
de El Prat, además de autoridades como el secretario de 
Comunicación del Govern y Medios de Comunicación, 
Antoni Molons.

Los siete galardonados, dentro de las seis categorías d, 
han sido la directora de Ràdio Cornellà, Mireia Navarro, 
por el programa ‘La placeta del temps’ –Premio Aguas 
Cristalinas-, los cantantes Alfred y Aitana –Premio a la 
Mayor Crecida-, el ex alcalde de Sant Vicenç dels Horts 
Oriol Junqueras –Premio Caudal Amazónico-, el Consell 
de les Dones del Baix Llobregat –Premio Ribera Solida-
ria-, Espigoladors –Premio Afluente Verde- y Cinta Tort 
–Premio Aguas Bravas-, conocida artista y activista en las 
redes contra la presión estética sobre la mujer.

Entre los nominados había otros activos de la co-
marca como el cineasta Luis Campo Vidal, el periodista 
Francesc Perearnau, Rosalía, los atletas María Vicente y 
Carles Castillejo, Antonio Orozco, el Consell Esportiu del 
Baix Llobregat, la Fundació Gasol, las plataformas Sal-
vem l’Olla del Rei y el Sindicat de Llogaters, el alcalde de 
Sant Joan Despí Antonio Poveda y el Grup de Patrimoni 
de L’Hospitalet.

Por otro lado, y por segundo año consecutivo, se ha 
entregado el Premio al Anunciante, que reconoce la con-

Y
a queda menos para la primera edi-
ción del torneo de ajedrez El Llo-
bregat Open Chess, que tendrá 
lugar del 3 al 11 de diciembre en el 

pabellón Estruch de El Prat de Llobregat, ce-
dido por el Ayuntamiento para la ocasión.

Las inscripciones siguen abiertas y, de 

momento, ya se han inscrito en El Llobre-
gat Open Chess, nueve Grandes Maestros 
(entre ellos Edouard Romain, 2.650 de ELO y 
Sergey Fedorchuk, 2.604 ELO) y ocho Maes-
tros Internacionales. Las bases del torneo se 
pueden consultar en la página web que se 
indica al final del texto. 

Para más información e inscripciones: www.elllobregat.com/openchess

ber sido elegidos por los lectores de El Llobregat. Mireia 
Navarro ha destacado el duro trabajo necesario para tirar 
adelante programas de radio como ‘La Placeta del Temps’, 
mientras que la madre de Alfred ha leído una emotiva car-
ta de agradecimiento de su hijo en la que ha recordado la 
influencia que la comarca ha tenido en su vida. Por su par-
te, el hermano de Oriol Junqueras, Roger Junqueras, que 
ha sido el encargado de recoger el premio de manos del 
presidente del Consejo Editorial de El Llobregat, Xavier 

Pasa a la página siguiente  

fianza y fidelidad para con El Llobregat. En esta edición 
ha recaído en BigMat Garro, cuyo director general, Al-
bert Milé, ha sido el encargado de recoger el galardón de 
manos de los presentadores de la gala, el director de El 
Llobregat, Francisco Javier Rodríguez, y la periodista de 
ETV, Sara Torremocha. De hecho, la ceremonia ha sido 
retransmitida en directo por ETV, la televisión del Baix 
Llobregat, por tercer año consecutivo.

Intervenciones emotivas
Los ganadores han ido desfilando por el escenario de 
Atrium para recoger los premios y dar las gracias por ha-

FOTO DE FAMILIA DE LOS 
PREMIADOS | REPORTAJE 

FOTOGRÁFICO DE SERGIO RAMOS
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Pérez Llorca, ha dado las gracias en nombre de su her-
mano y ha reivindicado su estima por el Baix Llobregat.

En el caso de las representantes del Consell de les Do-
nes, la Consellera comarcal Vicky Castellanos y la propia 
secretaria del consell, Montserrat Curtó, han puesto de 
manifiesto el potencial feminista del Baix Llobregat gra-
cias a la celebración del Congrés de les Dones. Espigola-
dors, por su parte, ha reivindicado su labor social –atavia-
dos con los petos que usan en su labor- mientras que Cinta 
Tort ha usado la poesía para ensalzar la lucha feminista.

Más participación que nunca
Cabe destacar que esta quinta edición de los premios El 
Llobregat ha sido la que más participación ha registra-
do, ya que ha cuadriplicado los votantes del año pasado. 
Una muestra de la consolidación de la cabecera y de la 
celebración anual e itinerante por diversas ciudades de la 
comarca.

De hecho, este año ha tocado celebrarla en un esce-
nario de lujo, Atrium, cedido por el Ayuntamiento de Vi-
ladecans para acoger un acontecimiento que ha contado 
con la eléctrica participación del Grupo Le Danse, que 
han presentado dos energéticas coreografías en exclusiva 
para esta gala.

Una mirada al futuro
La gala también ha servido para presentar las novedades 
y proyectos de futuro. En este sentido, El Llobregat ha 
anunciado que ya trabaja en la reedición del libro ‘Qui 
és Qui al Baix Llobrgat i l’Hospitalet’, una obra de refe-
rencia que hace un barrido de 360 grados de todo lo que 
concierne a la comarca, desde el ámbito sanitario, cultural, 
deportivo, político, religioso, de seguridad, económico o 
laboral. Para adaptarse a los nuevos tiempos, el libro se 
convertirá en una página web en constante actualización 
hasta 2023, que verá la luz en septiembre, aunque también 
estará disponible en papel por encargo vía Amazon.
Por otro lado, el equipo de la publicación El Llobregat 
ya trabaja en la elaboración del ‘Estiu al Baix 2019’, una 
edición especial y anual que sirve para destacar los atrac-
tivos de la comarca y que es una auténtica guía del Baix 
Llobregat. Este año, desde una perspectiva de turismo de 
proximidad y de kilómetro cero.

Además, El Llobregat ha anunciado la celebración del 
primer El Llobregat Open Chess, un torneo internacional 
de ajedrez que tendrá lugar del 3 al 11 de diciembre próxi-
mos en el pabellón Estruch, cedido por el Ayuntamiento 
de El Prat para la ocasión. Para más información e inscrip-
ciones se ha de visitar la web elllobregat.com. De momen-
to ya han confirmado su presencia seis Grandes Maestros, 
entre ellos Edouard Romain y Oleg Romanishin, y siete 
Maestros Internacionales.

Los Premios El Llobregat se organizaron por primera 
vez en enero de 2015 en L’Hospitalet con el objetivo de 
reconocer la labor de personas y entidades del territorio. 
Tras el estreno de aquella primera edición, la publicación 
ha celebrado un total de cinco ediciones: L’Hospitalet 
(2015), Sant Boi (2016), El Prat (2017), Gavà (2018) y 
Viladecans (2019) en esta cita anual que sirve de fiesta 
de la cabecera, pero también del territorio con una amplia 
presencia institucional. III

  Viene de la página anteriorEl premio es para 
los vecinos i vecinas 

que han aceptado hacer 
el relato de su vida”

El Baix Llobregat 
es la comarca de 
nuestra infancia y 

de nuestro corazón”

Este premio es un 
privilegio y un 

reconocimiento 
al trabajo hecho”

“Recoger el premio 
es un honor; es de 
todas las baixllobregatinas 
y a su trabajo

“Gracias por el apoyo a 
la nueva generación de 
la cultura del 
Baix Llobregat 

“En la periferia 
también hacemos 
cosas; es importante tejer 
cosas fuera de la ciudad

MIREIA NAVARRO - PREMIO AGUAS CRISTALINAS

M. JESÚS CASTILLO, MADRE DE ALFRED, PREMIADO JUNTO CON 
AITANA CON EL GALARDÓN DE MAYO CRECIDA

ROGER JUNQUERAS RECOGE EL PREMIO 
CAUDAL AMAZÓNICO EN NOMBRE DE SU 
HERMANO, ORIOL JUNQUERAS

VICKY CASTELLANOS, CONSELLERA COMARCAL, 
RECOGE  EL PREMIO RIBERA SOLIDARIA 

AL CONSELL DE LES DONES

REPRESENTANTES D’ESPIGOLADORS RECOGEN EL PREMI AFLUENTE 
VERDE

CINTA TORT, PREMIADA CON 
EL GALARDÓN AGUAS BRAVAS
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La gala de premios 
de El Llobregat
en imágenes

LA GALA CELEBRÓ UN LUSTRO DE VIDA Y SE CONSOLIDA 
COMO UN EVENTO IMPORTANTE A NIVEL COMARCAL

LOS PRESENTADORES DE LA GALA: EL DIRECTOR DE EL LLOBREGAT, FRANCISCO J. RODRÍGUEZ, Y SARA TORREMOCHA, PERIODISTA DE ETV, 
TELEVISIÓN QUE VOLVIÓ A RETRANSMITIR EN DIRECTO LA GALA

ALGUNOS DE LOS NOMINADOS ESPERANDO A CONOCER EL VEREDICTO DE LOS LECTORES, 
QUE VOTARON A SUS PREFERIDOS DURANTE LOS TRES PRIMEROS MESES DEL AÑO
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ESCULTURA DEL ARTISTA DOGNY ABREU, 
ELABORADA EN EXCLUSIVA PARA LOS 
PREMIOS EL LLOBREGAT

* REPORTAJE FOTOGRÁFICO DE SERGIO RAMOS

EL ALCALDE DE VILADECANS DIO EL PISTOLETAZO 
DE SALIDA A LA GALA CON SU DISCURSO

LOS ASISTENTES A LA GALA PUDIERON DISFRUTAR DE LA EDICIÓN 
DE ABRIL DE EL LLOBREGAT UN DÍA ANTES DE SU SALIDA

EL GRUPO LE DANSE ANIMÓ LA CEREMONIA 
CON DOS ELÉCTRICAS ACTUACIONES

A LA GALA ASISTIERON UNAS 300 PERSONAS, ENTRE AUTORIDADES 
Y VECINOS DEL BAIX LLOBREGAT Y L’HOSPITALET

ALGUNOS DE LOS NOMINADOS ESPERANDO A CONOCER EL VEREDICTO DE LOS LECTORES, 
QUE VOTARON A SUS PREFERIDOS DURANTE LOS TRES PRIMEROS MESES DEL AÑO

EL PADRE DE AITANA, COSME OCAÑA, AGRADECE 
EL PREMIO OTORGADO A SU HIJA
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VALENTÍ MASSANA. Medallista olímpic de Viladecans. Actualment físic al Sincrotró Alba

Carlos Manzano

V
alentí Massana Gràcia va néixer el 5 de juliol 
del 1970 a Viladecans. Va començar a prac-
ticar atletisme des de ben petit, donant-se a 
conèixer internacionalment quan va guanyar 

la medalla de plata als 10.000 metres marxa en el 
Campionat del Món d’Atletisme Júnior, celebrat el 
1988 a Sudbury, Canadà. Després de passar a l’es-
cena mundial, va participar, a 22 anys, als Jocs Olím-
pics de Barcelona. No obstant això, no va ser fins al 
1996 a Atlanta, Estats Units, quan es va emportar la 
seva primera medalla olímpica: bronze en els 50 qui-
lòmetres marxa. L’or va arribar el 1993 al Campionat 
del Món d’Atletisme a Stuttgart, Alemanya. Després 
de diverses medalles nacionals i internacionals, va 
retirar-se el 2002 i va començar a treballar com a 
físic, carrera que va cursar a la Universitat Autònoma  
(UAB) mentre es preparava per a les competicions 
esportives. Actualment treballa al Sincrotró Alba de 
Cerdanyola del Vallès fent mesures magnètiques, 
però no ha deixat del tot la seva altra gran passió, 
l’atletisme, col·laborant amb les federacions espa-
nyola i catalana i el Club Muntanyenc de Sant Cugat, 
d’on és entrenador d’atletes internacionals. Confes-
sa també ser un enamorat dels escacs.

Sóc de Viladecans, 
m’aprecio molt el poble 
i hi tinc un gran vincle. 

És un amor a distància”

MASSANA OBRE LES PORTES DEL SINCROTRÓ DE CERDANYOLA A EL LLOBREGAT | CM

A
tleta i físic?
Abans era un at-
leta que estudiava 
física i ara sóc un 

físic que havia fet atletis-
me. A cada etapa he tingut 
les meves prioritats. De 
jove la prioritat era el ren-
diment esportiu i ara és 
treballar en el Sincrotró 
Alba, tot i que no m’he 
desvinculat de l’atletisme. 
Com va compaginar els 
estudis amb la seva car-
rera esportiva?
Quan vaig acabar la se-
lectivitat i vaig entrar a 

la UAB, se’m va plante-
jar un dilema: Què faig 
jo ara? Deixo l’atletisme 
i em dedico només a es-
tudiar o continuo només 
fent marxa? Em vaig fer 
aquestes preguntes i vaig 
decidir fer-ho tot, però 
amb cap. Vaig matricu-
lar-me de mig curs men-
tre em preparava per a les 
proves d’atletisme. Així 
vaig competir mentre aca-
bava la carrera de Física 
en 10 anys, els 5 cursos, a 
mig curs per any, de 1989 
a 1999.
Com s’ho feia?
Jo era una mica rapinyai-
re amb el temps, perquè 
no en tenia. Si tenia 20 

va practicant atletisme. 
Com van ser aquells 
anys?
Vaig retirar-me de l’atle-
tisme el 2002. Aleshores 
vaig estar col·laborant 
amb la Federació Espa-
nyola com a entrenador 
adjunt sis mesos. Després 
vaig donar classes de ma-
temàtiques i física al Col-
legi Llar de Sant Boi i, 
finalment, vaig entrar al 
Sincrotró Alba.
Ubicat al Vallès Occi-
dental... Continua vivint 
a Viladecans? 
Vaig marxar de Vila-
decans a 18 anys, i des 
dels 26 fins ara he viscut 
a Barcelona, després de 
passar vuit anys intern al 
CAR Sant Cugat. Però jo 
sóc de Viladecans, sempre 
ho dic, perquè m’aprecio 
molt el poble i tinc un 
gran vincle amb la ciu-
tat, on continua vivint la 

meva família. És un amor 
a distància. 
De fet, el van fer ‘amVai-
xador’ fa uns mesos...
La veritat és que aquest 
projecte dels ambaixadors 
de Viladecans em fa molta 
il·lusió. Intento aportar el 
meu granet de sorra però, 
ja et dic, des de la distàn-
cia. 
Però aquesta distàn-
cia no s’ha interposat a 
l’hora d’impulsar l’atle-
tisme viladecanenc.
Com a responsable de 
marxa atlètica de Cata-
lunya, un dels meus ob-
jectius és recuperar totes 
aquelles proves que s’ha-
vien perdut, i entre elles 
estava el Gran Premi de 
Marxa de Viladecans. 
Vaig posar-me en contacte 
amb el Club Atletisme Vi-
ladecans i l’Ajuntament, 
entre tots tres vam fer re-
néixer aquesta competició 

minuts, doncs feia un 
exercici de classe, i si en 
tenia més estudiava teoria 
i triava una lliçó. Agafava 
el temps dels descansos 
entre les classes i la pre-
paració atlètica. Ara si la 
gent no té dues hores no 
s’hi posa. Un element 
molt important va ser que 
el CAR em va pagar un 
professor particular que 
venia dues nits per setma-
na a ajudar-me, l’Albert 
Comte.

Albert Comte?
Sí, ara és un gran neu-
rocientífic de l’Hospital 
Clínic, però quan em do-
nava classes era un com-
pany de la carrera al qual 
li vaig oferir ser el meu 
professor. A més, el CAR 
pagava molt bé, i vam fer 
aquesta simbiosi. Sense 
ell ara no seria físic i, per 
això, li estaré eternament 
agraït. 
El 1999 va acabar la 
carrera però continua-

“Era un atleta que estudiava física i 
ara sóc un físic que havia fet d’atleta”
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VALENTÍ MASSANA. Medallista olímpic de Viladecans. Actualment físic al Sincrotró Alba

que no se celebrava des de 
feia més de 20 anys.
Parlant de competici-
ons. Quina és la medalla 
que més t’ha marcat?
La medalla que més recor-
do és la d’or del mundial 
el 1993 a Stuttgart, perquè 
és la que té més mèrit es-
portiu. En un mundial o 
uns jocs olímpics estem 
els mateixos, el que passa 
és que el bronze olímpic 
d’Atlanta va tenir més 
repercussió mediàtica i 
social. I la gent mira més 
uns jocs olímpics que un 
mundial d’atletisme.
Després de córrer tant, 
ara fa córrer els elec-
trons al Sincrotró. Qui-

na és la seva tasca en 
aquest centre?
Al Sincrotró em dedico a 
fer mesures magnètiques. 
Caracteritzo imants per-
manents i electroimants, 
determinant la força que 
exerceixen cadascun 
d’aquests en cada punt 
de l’espai. Fem mapes de 
camp, mesures de qualitat 
del camp magnètic...
Quin és l’objectiu 
d’aquestes mesures?
L’objectiu és utilitzar una 
sèrie d’instruments per 
mesurar el camp magnètic 
que generen certs disposi-
tius. De fet, el Sincrotró 
és una fàbrica de raigs X 
formada per un conjunt 

d’imants que funcionen 
com un gran microscopi 
per veure coses que no 
som capaços d’observar 
amb els nostres ulls. 
Com ara quines?
L’interior de les coses, 
com es plega una proteï-
na o com ho fa un mate-
rial sota certes condicions 

“Entre el Club Atletisme 
Viladecans, l’Ajuntament 
i la federació vam fer 
renéixer el Gran Premi 
de Marxa de 
Viladecans

MASSANA VA ACONSEGUIR L’OR A LA PROVA DE 20 KM MARXA 
DEL MUNDIAL D’ATLETISME D’STUTTGART DEL 1993 | FCA

de pressió i temperatura. 
Tot això ho veiem amb 
aquests raigs X, però no 
com els d’una radiografia, 
sinó com els d’una pistola 
làser, un feix de llum que 
impacta amb una mostra 
del material que es vul-
gui estudiar. Amb aquesta 
reacció aconsegueixes in-

formació sobre el material 
que estiguis estudiant.
Quina aplicació té aques-
ta tasca en el dia a dia?
Té aplicacions en tots els 
camps: biologia, farmà-
cia, química, estructura 
de materials... Per exem-
ple, fer nous materials per 
bateries que durin més. 
Per trobar en quin punt el 
virus s’encola a una pro-
teïna del cos. O per estu-
diar la fabricació de nous 
materials. Té moltíssimes 
aplicacions i en un o dos 
anys es poden implemen-
tar en la societat.
Diferències entre la feina 
al Sincrotró i l’atletisme.
El Sincrotró Alba és un 

esport d’equip i l’atletis-
me n’és un d’individual. 
En aquest accelerador 
som unes 200 persones; 
totes i cadascuna d’elles 
són importants i impres-
cindibles, totes fan molt 
bé la seva feina. 
Ha estat medallista a 
uns jocs olímpics i a un 
mundial, per passar a 
ser físic al Sincrotró més 
gran del sud d’Europa. 
Quin és el pròxim repte?
Ara mateix, el meu objec-
tiu és intentar portar a una 
atleta, a la qual entreno al 
Club Muntanyenc de Sant 
Cugat, a un campionat del 
món i que allà ho faci el 
millor possible. III

La tasca al Sincrotró té 
aplicacions en tots els 

camps i en un o dos 
anys es poden 

implementar en 
la societat”
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Alba Bou
TInEnTA D’ALCALDE TITuLAR DE L’àREA D’uRBAnISmE I mEDI AmBIEnT DE L’AjunTAmEnT DEL PRAT (ICv)

8
.436 persones van 
votar En Comú Po-
dem a les eleccions 
generals, posicio-

nant la formació com a se-
gona força. Després de feli-
citar el PSC com a primera 
força, cal posar de manifest 
que som una ciutat pro-
gressista i d’esquerres. El 
següent és col·locar-nos a 
la casella de sortida de les 
pròximes, les eleccions mu-
nicipals.

És el moment de fer 
balanç i, aquest és el nos-
tre desig, de reconèixer en 
la nostra feina un model de 
ciutat exitós. Hem treba-
llat en un espai públic de 

qualitat, en uns projectes 
territorials estratègics i que 
defensin els nostres espais 
naturals, que són referència 
al país, hem invertit ferma-
ment en la cohesió social, 
la cultura i l’educació, con-
vençuts que aquestes polí-
tiques seran la llavor d’una 
ciutadania millor posiciona-
da per als reptes del futur.

Hem treballat molt, 
sempre sent coherents 
amb el nostre projecte 
comú, sempre des de l’ho-
nestedat i el compromís 
de les persones que hem 
format part de l’equip de 
govern, avantposant ine-
quívocament l’interès de la 

ciutadania. El Prat en Comú 
agafa el relleu d’ICV-EUiA. 
Lluís Mijoler agafa el relleu 
de l’alcalde Tejedor. Som la 
garantia del bon govern, la 
garantia de futur d’un mo-
del de ciutat que és exem-
ple i referència arreu, i que 
volem que ho segueixi sent. 
Ens presentem a les elec-
cions perquè volem seguir 
treballant per la ciutat que 
estimem i per la seva gent, 
perquè sabem que t’agrada 
el Prat, i sabem com fer que 
la nostra ciutat sigui, per 
molts anys més, el nostre 
lloc al món.

El pròxim 26 de maig, El 
Prat en Comú. III

El Prat En Comú
DIPuTADO PROvInCIAL DEL PARTIDO POPuLAR y PORTAvOz DEL PARTIDO En CASTELLDEfELS 

Manuel Reyes

El cambio que Castelldefels necesita

C
astelldefels es una 
ciudad que tiene un 
gran potencial. Una 
de sus mejores co-

sas son su gente, las ganas 
de emprender, de participar, 
de llenar todos los rincones 
de la población de dinamis-
mo y entusiasmo.

Una ciudad, además, 
que tiene una ubicación ex-
cepcional cerca de Barce-
lona, con una playa de casi 
5 kilómetros de largo y que 
conecta con el Parque Na-
tural del Garraf. No puedes 
dejar de visitar Castelldefels 
sin degustar la cocina de sus 
centenares de restaurantes 
de gran calidad. Conocer su 
Castillo, realizar alguna activi-
dad deportiva, ya sea náutica 
o terrestre, ya sea en el Canal 
Olímpico o en mar abierto. La 
universidad, los centros de in-
vestigación o nuestro comer-
cio de proximidad son otras 
de las joyas de esta bonita 
ciudad mediterránea.

Sin embargo, una ciu-
dad con tanta potencialidad 
tiene que saber ponerla en 
valor. Tenemos entre todos 
que tender la mano a los em-
prendedores para que más 
empresas vengan a Caste-
lldefels. Debemos dar una 
oportunidad a las más de 
2.700 personas que no tienen 
trabajo y que necesitan un 

Fes política, sobretot al teu barri

PORTAvEu DE LA CuP-PA A L’HOSPITALET
Khristian Giménez 

E
n aquests dies, on 
encara tothom mira 
al resultat de les 
eleccions generals, 

és més necessari que mai 
recuperar el significat de fer 
municipalisme.

Quan els eslògans, els 
mítings, les fotos i els ges-
tos s’instal·len com a pro-
tagonistes de la política, 
d’una política allunyada de 
les vides quotidianes i de 
les necessitats materials de 
les classes treballadores, 
és llavors quan és cabdal 
recuperar els espais de 
transformació real; recupe-
rar el significat pur de fer 
política municipalista des de 
la pràctica. Aquests espais 
de transformació i aquesta 
forma de fer municipalisme, 
estan als carrers, als parcs 
i a les places dels nostres 
barris; també als equipa-
ments públics, i com a ins-

titució més propera, també 
a l’Ajuntament. És per això 
que a l’Hospitalet volem do-
nar continuïtat a l’experièn-
cia d’aquests últims 4 anys, 
amb un grup polític munici-
pal dins del consistori, amb 
la proposta d’una candida-
tura essencialment munici-
palista: AELH, Alternativa 
d’Esquerres de l’Hospitalet. 

La llista que represen-
tarà a aquest projecte po-
lític compta amb un 60% 
de dones (el màxim legal) i 
aplega  persones indepen-
dents (un 60% de la llista) 
implicades a diferents movi-
ments socials, associacions 
i col·lectius que cada dia 
treballen per fer de l’Hos-
pitalet una ciutat digna, on 
viure vides dignes. És a dir, 
som activistes al moviment 
feminista, per la defensa de 
l’educació i la sanitat públi-
ques; de les lluites contra 

l’especulació urbanística i 
en defensa del territori i la 
natura; gent compromesa 
amb la defensa dels drets 
humans i contra les desi-
gualtats i la pobresa; llui-
tadores per l’accessibilitat 
universal, el patrimoni, la 
memòria històrica o contra 
la repressió, entre d’altres.

Hem decidit anome-
nar-nos Alternativa d’Es-
querres de l’Hospitalet. 
Perquè ser alternativa és la 
nostra principal raó de ser. 
Perquè existeix una forma 
alternativa de gestionar allò 
públic, una forma alternativa 
de generar economia, una 
forma alternativa de col·locar 
la vida al centre, aplicant una 
visió feminista transversal. 
Per això et convidem a co-
nèixer aquesta alternativa, 
que és la teva, perquè cal fer 
política al teu barri i cal que 
la fem amb tu. III

empleo. Es necesario resolver 
el problema de vivienda que 
tienen muchos vecinos que 
no pueden llegar a final de 
mes o se ven imposibilitados 
para poder pagar los eleva-
dos alquileres del municipio. 

Deberemos mejorar la 
movilidad, reclamar un mejor 
transporte público, recuperar 
la doble dirección de la Av. 
Pineda y crear nuevos apar-
camientos tanto en el centro 
como en la playa. Necesita-
mos el tercer ambulatorio, y 
trabajar para que algún día 
tengamos un Hospital. De-
bemos renovar la Av. Baños 
y ampliar el Paseo Marítimo. 
Nos quedan pendientes las 
aceras de varios barrios, la 
mejora del alumbrado, las 
alcantarillas. Ampliar equipa-
mientos deportivos, cultura-
les y cívicos son otras de las 
muchas demandas de una 
gran parte de la población. Y 
sobre todo, seguridad. Más 
policía en la calle patrullando 

los 183 kilómetros de carre-
tera del municipio. 

Pero para mejorar tan-
tas y más cosas, hace falta 
un gobierno que lidere, que 
escuche, que trabaje codo 
con codo con los vecinos. 
Un gobierno municipal que 
no dé la espalda a la ciuda-
danía, y que no esté todo el 
día peleándose por las sillas y 
el poder. El 26 de mayo, ele-
giremos entre el multipartito 
que nos gobierna ahora for-
mado por 10 partidos, o un 
equipo cohesionado con ex-
periencia que tengo la suerte 
de liderar. Las próximas elec-
ciones municipales no va de 
izquierda o derecha, no va 
de independencia sí o no. El 
26 de mayo va de personas, 
de compromiso, de trabajo y 
de buena gestión. Y por ello, 
cuento contigo para hacer 
posible ese cambio que to-
dos queremos para nuestra 
ciudad, Castelldefels. Tú tie-
nes la palabra. III
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T
ras 40 años de so-
cialistas al frente de 
la alcaldía, de los 
cuales casi 25 con 

Núria Marín en el gobierno 
municipal, L’Hospitalet ne-
cesita un cambio. El PSC 
representa un proyecto 
agotado, vive de las rentas 
y de la red clientelar que ha 
ido tejiendo durante estos 
años. Para Núria Marín, 
sus concejales y su ejército 
de asesores, la alcaldía no 
es un medio para mejorar 
las condiciones de vida de 
los hospitalenses, sino su 
medio de vida, su principal 
objetivo es mantener el es-
tatus que les permite tener 
sueldos que en la empresa 
privada serían incapaces de 
conseguir. Se han abando-
nado a la dejadez  y el mal 
gobierno, como pudimos 
comprobar con los 15 mi-
llones adjudicados a dedo 
durante este mandato en 
113 expedientes de con-
tratación irregular. No son 
capaces de identificar las 
necesidades de los hos-
pitalenses y se centran en 
vender humo con proyec-
tos faraónicos que le brin-
den a la alcaldesa algo de 
atención mediática. 

Mientras tanto, Cs sí 

Miguel García
PORTAvOz DE CS En EL AyunTAmIEnTO DE L’HOSPITALET 

La hora del cambio

Q
ue som una co-
marca complexa, 
heterogènia, en la 
qual convivim pe-

tites i grans viles amb grans 
infraestructures, però alhora 
rodejats d’espais naturals 
amb gran interès és un fet 
innegable, però que massa 
cops oblidem, i tendim a 
pensar que el Baix Llobre-
gat és gris i un simple lloc 
de pas.

És per aquest motiu 
que ara que s’apropen les 
eleccions municipals, cal 
que a la comarca hi hagi 
ajuntaments governats per 
gent que sigui conscient 
d’aquesta gran complexitat, 
perquè només així tindrem 
una comarca de primera.

El Baix Llobregat de pri-
mera ha de ser una comar-
ca on les seves viles estiguin 

intercomunicades per vials 
transitables a peu i bicicleta, 
continuant així la gran tasca 
que en aquest sentit s’ha fet 
des de l’Àrea Metropolitana 
de Barcelona (AMB). Aques-
ta ha de ser una aposta in-
negable i inajornable, que 
per exemple ha de permetre 
poder anar caminant des de 
Molins de Rei fins a Vallirana 
per un vial segur.

El Baix Llobregat de 
primera és una comarca 
on les seves viles no viuen 
d’esquena a la natura. Han 
de ser pobles i ciutats que 
treballen per introduir la na-
tura (arbrat, flor...) dins dels 
seus carrers, però que alho-
ra que no intenten fer noves 
pedreres en els seus bos-
cos com algun ajuntament 
ha intentat durant aquest 
mandat passat.

El Baix Llobregat de 
primera és la comarca de 
la gent. Ser la comarca de 
la gent és, per exemple, 
ser la comarca que treballa 
perquè l’accés a l’habitatge 
sigui possible per a totes les 
classes socials i que treba-
lla per evitar els processos 
de gentrificació que s’estan 
donant.

El Baix Llobregat de 
primera és la comarca que 
recupera el seu patrimoni 
aconseguint així ser un pols 
d’atracció per al turisme de 
proximitat, i que crea rutes 
patrimonials per així crear 
sinergies entre municipis 
propers.

Així doncs un Baix Llo-
bregat de primera requereix 
molta feina però sobretot 
de creure en el potencial 
d’aquesta comarca. III

Un Baix Llobregat de primera
REgIDOR D’ERC A CERvELLó I DIPuTAT PROvInCIAL D’uRBAnISmE I HABITATgE

Josep-Ramon  Mut

Qué podemos hacer  desde Sant Boi por 
la Agenda 2030

José Á. Carcelén
PRImER TInEnT D’ALCALDIA DEL PSC SAnT BOI

E
l 26 de mayo tendre-
mos la oportunidad 
de decidir el futuro de 
nuestra ciudad. Cues-

tiones del día a día como  la 
mejora de nuestras calles, la 
calidad de vida en los barrios, 
el estado de nuestros par-
ques y jardines, la calidad y el 
acceso a nuestras guarderías, 
la oferta cultural y deportiva, la 
mejora del transporte público 
o la convivencia en las calles. 
Y cuando lo hagamos quizá 
pensemos que estamos de-
cidiendo en clave local. Pero 
estaremos haciendo mucho 
más. Estaremos decidiendo 
qué mundo queremos, co-
menzando por nuestro pue-
blo o nuestra calle. 

En las próximas décadas 
la ciudades tendrán un papel 
estratégico en el desarollo 

humano y así lo reconocen 
las Naciones Unidas en la 
Agenda 2030 y los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible 
(ODS). Por eso debemos ha-
cernos esta pregunta: ¿Qué 
podemos hacer desde Sant 
Boi para cumplir la Agen-
da 2030? ¿Cómo podemos 
contribuir a alcanzar  los ob-
jetivos de desarrollo sosteni-
ble desde el ámbito local? Y 
si lo hacemos veremos que 
todo tiene más sentido, más 
transcendencia.  

Sant Boi quiere afrontar 
este desafío y está prepa-
rado para hacerlo: comba-
tir el cambio climático y la 
desigualdad, garantizar los 
derechos básicos, promo-
ver la igualdad de género o 
el acceso a la cultura y a la 
educación, para poner la eco-

nomía al servicio del planeta 
y las personas, para generar 
prosperidad de manera ética, 
sostenible e innovadora, crear 
trabajo digno o preservar 
nuestro entorno natural.

Los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la 
Agenda 2030 nos orientan 
hacia dónde ha de ir el plane-
ta y las personas. Sant Boi no 
puede quedarse al margen de 
estos grandes retos. Por eso 
los y las socialistas queremos 
que Sant Boi tenga un papel 
activo para alcanzarlos de 
manera colectiva.

El próximo 26 de mayo 
no sólo está en juego el futu-
ro de Sant Boi. Tenemos en 
nuestras manos la posibilidad 
de construir un Sant Boi me-
jor para un mundo mejor. Ha-
gámoslo. III 

proponemos un proyecto 
de regeneración y progreso 
para L’Hospitalet. Identifi-
cando las políticas socia-
les que necesitan nuestros 
vecinos: residencias para 
personas mayores, educa-
ción de 0 a 3 años, libros 
de texto gratis para que 
ningún niño se quede atrás 
en la escuela o un parque 
público de alquiler social y 
asequible. 

Queremos acabar con 
el modelo de L’Hospitalet 
de dos velocidades que 
está generando la alcaldesa 
con sus proyectos faraóni-
cos. Queremos centrarnos 
en hacer barrios más ama-
bles, confortables, accesi-
bles, en los que se pueda 
descansar con tranquilidad 
y todos nos sintamos segu-
ros. Queremos esponjar los 

barrios más densos y ge-
nerar nuevos espacios de 
convivencia como parques 
y plazas. Renovar la ciudad 
para que no se quede nin-
gún barrio atrás. 

Finalmente, queremos 
hacer una administración 
al servicio de los ciuda-
danos. Equiparar el IBI de 
L’Hospitalet al de los mu-
nicipios de nuestro entor-
no, rebajándolo un 10% 
después de la subida de 
casi un 30% que hizo Núria 
Marín en lo peor de la cri-
sis. Hay que acabar con las 
redes clientelares, facilitar 
la participación, la transpa-
rencia y agilizar los trámites.

Ha llegado la hora del 
cambio en L’Hospitalet y en 
Cs tenemos el proyecto, el 
equipo y la ilusión para lle-
varlo a cabo. III
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S
onia Motos, periodista y quien fuera teniente alcal-
de de Presidencia en el gobierno popular de Manu 
Reyes, ha decidido incorporarse, como represen-
tante independiente, a la candidatura de Ciudada-

nos encabezada por Guillermo Massana para las eleccio-
nes municipales del próximo mes de mayo. 

He decidido sumarme como independiente a la candi-
datura liderada por Guillermo Massana porque me parece 
que en estos momentos es el mejor proyecto para Caste-
lldefels. Ciudadanos representa el centro político y me per-
mite seguir trabajando para mi ciudad desde un espacio 
mucho más transversal e inclusivo. Y lo hago sabiendo, 
que puedo ser criticada, pero en política hay que ser valien-
te y quiero ayudar a conseguir un gobierno constitucionalis-
ta para Castelldefels que gobierne para todos. El gobierno 
que hemos tenido estos años ha estado más centrado en 
dirimir las disputas entre los partidos que lo forman, y en 
atender las reclamaciones independentistas, que en solu-
cionar los verdaderos problemas ciudadanos.

La ex teniente de alcalde popular de Castelldefels Sonia Motos se suma 
al proyecto de Ciudadanos liderado por Guillermo Massana

Sonia Motos
CAnDIDATA DE CS A LAS ELECCIOnES munICIPALES En CASTELLDEfELS

F
altan pocos días para que en El Prat de Llobregat 
suceda algo histórico. Después de casi 40 años, 
llega la jubilación de unos de los alcaldes más lon-
gevos de toda Europa Occidental: Lluís Tejedor. 

Para muchos vecinos y vecinas de El Prat, es el único 
alcalde que hemos conocido y esta salida programa-
da nos genera una cierta inquietud sobre nuestro futuro 
local, ya que junto a él también desaparece la marca 
tradicional de su partido político, y no sólo eso es lo que 
desaparece…

Nos jugamos mucho el próximo 26 de mayo en El 
Prat y en toda Cataluña. El independentismo tratará de 
ahondar en su desafío al resto de España construyendo 
mayorías desde los ayuntamientos, para seguir inyec-
tando propaganda y agitación social desde la adminis-
tración de mayor proximidad al ciudadano.

Bien es sabido que en El Prat no somos indepen-
dentistas, como quedó demostrado el 21D, cuando 
Ciudadanos ganó las elecciones con casi 13.000 votos. 
Y también, que Tejedor ha sido el freno al independen-
tismo dentro de su formación política durante estos úl-
timos años del procés, o incluso desde más atrás. Pero 

¿Y después de Tejedor? Ciudadanos Antonio Miguel Ruiz Redondo
PORTAvOz DEL gRuPO munICIPAL DE CS En EL PRAT

Es necesario que sepas, pero sobre todo que ex-
pliques a tus familiares y amigos, que si los votas es 
posible que tu voto también acabe en manos de sus 
potenciales socios de ERC de Junqueras o Rufián y 
acabes viendo lazos amarillos campando a sus anchas 
y con total impunidad por parques y plazas o pancartas 
independentistas en el balcón del ayuntamiento de El 
Prat, como ya ha sucedido en la Barcelona de la Sra. 
Ada Colau.

Para finalizar, también me gustaría explicarte que 
la única opción útil y fiable constitucionalista es Ciuda-
danos. Y esto es así porque cualquier otra opción que 
desees apoyar y que no llegue al 5% de los sufragios, 
todos estos votos irán a la papelera y no servirán para 
nada. Como ejemplo, en las últimas elecciones autonó-
micas del 27D donde el PP obtuvo el 4,73%, eso hubie-
se significado que los 1859 votos no obtendrían ningún 
concejal extrapolando estos mismos resultados a unas 
elecciones municipales.

Este 26 mayo tú decides hacia dónde quieres que 
camine El Prat. Yo te propongo que confíes en Ciuda-
danos, un cambio tranquilo y sensato. III

una vez desaparecido de la escena política tanto él como 
su extinta formación, sus herederos tienen vía libre para 
abrazar las anheladas tesis independistas que muchos 
de sus representantes enarbolan con total naturalidad. 
Por lo tanto, la nueva confluencia que se presenta como 
sus herederos, no es el cambio de ICV, no llega a ser ni 
siquiera el recambio, lo que realmente te ofrece, si arañas 
bajo la chaqueta de pana de imitación, es un cambiazo 
en toda regla.

Renuncié a mi cargo de concejal del PP y me di de baja 
del partido. Hacía tiempo que yo ya no compartía la línea 
política de mi grupo municipal y mi discrepancia era conoci-
da por todos e incluso por el propio partido. El bipartidismo 
se está acabando y están naciendo nuevos partidos con 
nuevas propuestas y liderazgos. Las personas evoluciona-
mos y es legítimo que podamos escoger con libertad nue-
vas propuestas más acordes con las nuevas etapas que 
vivimos. Además, siempre he considerado que en política 
municipal, por encima de las siglas están las personas y la 
ciudad.

A mí me encanta la labor política y quiero a mi ciudad. 
Me siento afortunada de poder tener de nuevo una oportu-
nidad para poder seguir trabajando por mis vecinos. Sigo 
pensando que la política es un reto apasionante y la mejor 
herramienta para transformar tu realidad y conseguir una 
sociedad más justa. Y creo que ahora voy a poder hacerlo 
desde un proyecto que mejor representa en estos momen-
tos mis valores. III

SONIA MOTOS JUNTO CON EL CANDIDATO DE CIUDADANOS EN CASTELLDEFELS 
PARA LAS ELECCIONES MUNICIPALES, GUILLERMO MASSANA
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Fernando MartínLa economía nacional

L
a última Encuesta de Población Activa recoge que 
en el primer trimestre de 2019, el desempleo creció 
en alrededor de 50.000 personas, el mayor aumen-
to en un primer trimestre desde 2013, y el número 

de ocupados se redujo en más de 93.000. Ese desfase 
se debe principalmente a que se ha reducido la pobla-
ción activa, la cifra de personas en edad y disposición de 
trabajar. A pesar de que dicho trimestre suele ser malo 
para el empleo, al acabar la campaña de navidad, en este 
caso los resultados han sido más negativos, al no incluir 
la Semana Santa. No obstante, el análisis de los datos 
en el balance anual es positivo, se han creado alrededor 
de 600.000 puestos de trabajo. No obstante, pese a esa 
creación de empleo, el paro sigue siendo muy elevado, y 
afecta a más de tres millones de personas. El gran pro-
blema es que durante estos estos años de crecimiento 
económico, nos hemos limitado a recuperar el empleo 
que se destruyó durante la crisis, pero ahora la economía 
empieza a frenar y se reducirá la creación de empleo.

Por otra parte, la Oficina Estadística de la Unión Eu-
ropea ha rebajado el déficit público de España en 2018 
al 2,5 %, porque considera que algunos gastos contabi-
lizados en 2018 deben computarse este año. Asimismo, 
en estos años de crecimiento económico no se ha con-
seguido rebajar el déficit público por completo, ya que el 
pasado año la finalidad era reducirlo al 2,2 %, y no se ha 
conseguido, a pesar de haberse incrementado los ingre-
sos fiscales. Si la economía sigue frenando, cada vez será 
más difícil cerrar la brecha del déficit. 

OfICIAL DE nOTARÍA E IngEnIERO TÉCnICO

TRIBUNA

Ahora bien, como la deuda la medimos en relación al 
PIB, y la economía crece, y al mismo tiempo el déficit 
baja poco a poco, la deuda en relación al PIB también 
va descendiendo. Sin embargo, ha pasado del 98% del 
PIB en 2017, al 97 % el año pasado. En la situación 
actual, no tenemos problemas para financiarnos porque 
no hay problemas en los mercados y los tipos de interés 
están bajos, pero el cambio empeoraría drásticamente 
el pronóstico.

Finalmente, en referencia al déficit comercial, las ex-
portaciones han crecido ligeramente pero las importa-
ciones se han incrementado a un ritmo mucho mayor. 
En la etapa de crisis, la economía española se apoyó 
básicamente en las exportaciones, con la caída del 
consumo interno. Ahora, el contexto internacional no 
es tan favorable, nuestros socios comerciales europeos 
crecen cada vez menos, y a ello se suma el conflicto 
comercial entre EE.UU y China. Además, en épocas de 
recuperación económica en España, las importaciones 
suelen aumentar considerablemente, y a ello se suma 
otro problema importante como es la enorme depen-
dencia energética de España, prácticamente tenemos 
que comprar todo el gas y el petróleo que consumimos, 
y la energía tiene un peso importante en las importa-
ciones.

En definitiva, urge adoptar medidas en materia de 
política económica para modificar el modelo de creci-
miento económico, reducir el paro estructural y mejorar 
los datos anteriormente indicados. III

En cuanto al déficit estructural, que es el que no de-
pende de la coyuntura económica, España no ha con-
seguido reducir el mismo, por ello en los supuestos de 
desaceleración económica, o incluso de recesión, su in-
cremento sería realmente preocupante.

Asimismo, según EUROSTAT el déficit de la Seguri-
dad Social en España el año pasado fue superior a 17.000 
millones de euros, que es el 1,4 % del PIB. Por tanto, la 
mayor parte del déficit público se debe a la Seguridad 
Social. El déficit del Estado fue inferior, (16.400 millones), 
el de las Comunidades Autónomas que tienen asignadas 
competencias tan fundamentales como sanidad y educa-
ción, fue inferior a 3.000 millones de euros, y finalmente 
los Ayuntamientos registraron superávit (6.300 millones). 
Ahora, el Fondo de Reserva de la Seguridad Social está 
prácticamente agotado.

En cuanto a la deuda pública no ha dejado de au-
mentar. Por ello, el Estado debe pedir prestado cada año, 
para cubrir la diferencia entre los ingresos y los gastos. 
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XAVI CASINOS. Periodista i autor del llibre ‘Barcelona secreta’

F. J. R.

C
onfessa que ja no passeja igual per Bar-
celona des que va començar, primer al di-
gital del web de La Vanguardia i després 
en dos llibres, a investigar sobre els mis-

teris i llegendes d’una ciutat mil·lenària. El periodista 
Xavi Casinos acaba de publicar Barcelona secreta, 
en la qual igual parla de les Torres Venecianes que 
de detalls o elements que passen desapercebuts 
tant a turistes com a barcelonins de soca-rel. L’ac-
tual cap de comunicació de l’Ajuntament de l’Hos-
pitalet també fa una picada d’ull a la segona ciutat 
de Catalunya al seu llibre i no descarta animar-se a 
fer-ne un de similar en el futur. 

E
l boom per la història de Barcelona i els seus 
secrets i llegendes és una realitat. En els últims 
temps s’han editat múltiples llibres i guies que 
desentranyen, amb millor o pitjor traça, les curi-

ositats d’una ciutat que està de moda. I si no, només cal 
deixar-se caure un cap de setmana per la Catedral i veure 
la quantitat de guies que ofereixen recorreguts temàtics 
pel centre de la capital catalana. N’hi ha d’històrics, ar-
tístics, arquitectònics i fins i tot de terror i misteri. 

Un camp en el qual alguns hi acaben d’aterrar, men-
tre que altres, com és el cas del periodista Xavi Casinos, 
s’hi mouen molt a gust. Ja fa molt temps que s’encarrega 

Xavi Casinos obre la porta als 
secrets de Barcelona i l’Hospitalet

d’una secció a La Vanguardia digital sobre els secrets 
de Barcelona, i ara acaba de publicar el llibre Barcelona 
secreta (Viena Edicions), una selecció de les millors his-
tòries que ofereix a la xarxa i que serveix de segona part 
del seu primer Barcelona. Històries, curiositats i miste-
ris, editat fa aproximadament tres anys. 

Detalls que passen desapercebuts
En una conversa amb El Llobregat, Casinos explica com 
selecciona les històries que després plasma a la seva sec-
ció. “Faig servir el criteri de coses que a mi em sorpre-
nen”, diu el periodista. Coses, anècdotes o detalls en els 

quals ningú no hi cau però que no deixen de ser curiosos 
o sorprenents. I posa un exemple que obligarà més d’un, 
entre els quals un servidor, a fixar-s’hi la pròxima vega-
da que hi passi: En una de les façanes de la Catedral hi ha 
unes estries, unes esquerdes que són fruit del costum dels 
barcelonins d’anar-hi a esmolar els ganivets o les armes. 
Un exemple paradigmàtic del que es pot trobar al llibre 
de Casinos, tot i que l’autor reconeix que no renuncia a 
explicar les històries i anècdotes més conegudes i que 
coincideixen a molts altres llibres sobre la ciutat. De to-
tes maneres, el periodista reconeix que intenta “fugir” de 
tot això i anar més “al detall”. 

CASINOS DURANT LA SIGNATURA DE LLIBRES A BARCELONA DURANT SANT JORDI | CEDIDA
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De fet, aquesta recerca del detall és el que diferencia 
el Barcelona secreta d’altres obres de l’estil. Al darrere 
hi ha una feina intensa de recerca que sovint comença 
amb una anècdota explicada per algú, una fotografia 
amb el mòbil d’una particularitat d’algun carrer de la 
ciutat o una visita. En aquest sentit, Casinos recorda amb 
delit la visita a l’interior de les Torres Venecianes -”va 
ser brutal”, diu- o haver accedit a una part no visitable de 
Sant Felip Neri. Experiències per a les quals ajuda haver 
estat escrivint sobre la Barcelona oculta des de fa molt 
de temps. Però, d’on prové aquesta afició?

El llibre que ho va iniciar tot
Casinos reconeix que des de jove li ha interessat saber 
coses sobre Barcelona. “Tenia carpetes amb retalls de 
premsa i informació desordenades, i un dia vaig decidir 
posar-m’hi a treballar”, explica el periodista, que recorda 
que va ser un llibre del seu avi el que va ajudar a desper-

Per a quan un
l’Hospitalet secret? 
“També recullo coses 
sobre la ciutat. 
No ho descarto”

tar aquesta atracció per la història i els secrets de Barce-
lona. Es tracta de Barcelona y sus misterios, d’Antoni 
Altadill, un prolífic escriptor barceloní del segle XIX. 
Un àmbit que, des d’aleshores, Casinos freqüenta. “És 
estrany el diumenge que no passo pel Mercat de Sant 
Antoni per mirar llibres antics o revistes”, reconeix. 

L’Hospitalet secret?
Preguntat sobre la possibilitat de fer un llibre sobre els 
secrets de l’Hospitalet, l’actual cap de comunicació 
d’aquest Ajuntament reconeix que fa temps que recull 
coses sobre la ciutat i que “potser en un futur” s’animi a 
escriure un L’Hospitalet secret. “De moment hi ha molta 
feina amb aquest últim, però no ho descartem”, afirma. 

Tanmateix, no seria la primera vegada que Casinos 
parlés de l’Hospitalet als seus escrits. De fet, al Bar-
celona secreta que acaba de publicar hi ha un capítol, 
que precisament tanca el llibre, en el qual parla de Casa 
Gralla, un palau renaixentista del carrer de Portaferrissa 
enderrocat el 1856 el pati del qual es conserva en una 
empresa ubicada a la Gran Via de l’Hospitalet. 

Però al primer llibre, Casinos ja parla d’una escultura 
que hi ha al parc de la Marquesa de l’Hospitalet, creada 
amb motiu d’una trobada de penyes del Barça i que és 
obra d’un escultor hospitalenc, Alfredo Sánchez, que la 
va fer amb fusta de l’antic camp culer de les Corts. 

Una ciutat, l’Hospitalet, que amaga molts secrets que 
encara han de ser desenterrats de l’oblit. Racons, ele-
ments patrimonials o edificis que tenen moltes coses a 
dir i que passen desapercebuts per als veïns i veïnes en el 
tràfec frenètic del dia a dia. III

L’ESCULTURA DE L’ARTISTA HOSPITALENC ALFREDO SÁNCHEZ EN 
COMMEMORACIÓ DE LA XXXI TROBADA MUNDIAL DE PENYES CULERS, 

UBICADA AL PARC DE LA MARQUESA I ELABORADA AMB FUSTA DE L’ANTIC 
CAMP DE LES CORTS. COM UN MATERIAL REPRESENTA UN SENTIMENT
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Paula Ambrojo: La promesa literaria 
del Baix Llobregat tiene 10 años

La joven escritora acaba de publicar su 
primer libro, ‘Las cuatro sombras’

Su ópera prima navega entre el misterio y la 
fantasía, pero siente predilección por la segunda

L
a plaza de la Iglesia de Castelldefels hierve de 
Sant Jordi. Paradas, música, libros y rosas inun-
dan el ambiente y, en la caseta municipal, los es-
critores locales hacen turnos para firmar libros 

a sus seguidores. Es por la tarde y destaca una fila por 
encima del resto. Una fila que nos conduce a una es-
critora que no para de firmar libros hasta quedarse sin. 
Tanto es así que ha de sacar una libreta donde apuntar 
los nombres de los lectores que no han podido adquirir 
su primer libro. Sí, se trata de una escritora novel. Y 
de 10 años. 

Firmando libros por Sant Jordi
“La experiencia de firmar libros en Sant Jordi ha sido 
genial, aunque he acabado un poco cansada”, expli-
ca a un servidor Paula Ambrojo, autora de Las cuatro 
sombras y una de las estrellas del 23 de abril en Cas-
telldefels. Entre sus fans, muchos niños -entre ellos un 

F. J. R.

hijo del futbolista culé Luis Suárez- y adultos. ¿Es un 
libro para niños? “Me parece que es para todos los pú-
blicos”, responde Paula. Su madre Yolanda, a su lado, 
tuerce levemente el gesto y reconoce que hay partes 
del libro más crudas. Unos fragmentos que, sin duda, 
tienen ciertas influencias de las lecturas de Shakespea-
re que Paula realiza desde los 7 años en el colegio. 

Apuesta decidida por la fantasía
El género predilecto de Paula es la fantasía, en el que ha 
ambientado su ópera prima, una historia que tiene lugar 
en Londres en una noche muy fría y plagada de miste-
rios, peligros y espectros amenazantes que pondrán en 
juego la vida de los protagonistas y que dan, en parte, la 
razón a su madre cuando habla de la edad recomendada. 
Todo ello, compactado con una prosa ágil y rebosante 
de energía y un uso sorprendente de la metáfora. 

Paula: “‘Las cuatro 
sombras’ es 
un libro para todos 
los públicos”

CULTURA

PAULA FIRMANDO LIBROS LA TARDE DEL DÍA DE SANT JORDI EN 
CASTELLDEFELS, EN LA MISMA PLAZA DE LA IGLESIA Y JUNTO CON OTROS ESCRITO-

RES LOCALES Y COMARCALES EN LA CARPA DE CASTELLDEFELS CULTURA

Esta autora precoz de Castelldefels 
ya está trabajando en una nueva novela
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En este sentido, Paula quiere seguir probando 
suerte con la fantasía en próximas obras, género en el 
que parece sentirse muy a gusto, seguramente espo-
leada por películas como El Hobbit, que fue a ver al 
cine, explica su madre, con tan solo 3 años. “Le tapa-
ban los ojos cuando mataban al orco”, rememora. Una 
experiencia que Paula disfrutó, puesto que ¿qué niño 
con esa edad aguanta una película de casi tres horas 
pegado a la silla?

Una vocación tempranera
Que la fantasía es su campo queda claro, pero, ade-
más del cine, ¿de dónde le viene la vocación literaria a 
Paula? Ella hace memoria hasta los cinco o seis años, 
aunque su madre explica que con año y medio quiso ir 
a ver a Jerónimo Stilton, el ratón periodista más famo-
so del mundo y protagonista de innumerables historias 
para niños. Por otra parte, dice ser admiradora de la 
escritora Begoña Oro y de Roald Dalh, el mítico crea-
dor de clásicos como Matilda o Charlie y la fábrica de 
chocolate, entre muchos otros.

A partir de aquí, Paula fue escribiendo historias, 
como el cuento El chocolatero, que se incluye al final 
de Las cuatro sombras y que narra un descubrimiento 
alternativo del chocolate por parte de los europeos. 

La narración de Las cuatro sombras nace de una 
frase que le escribe su tío y que sirve para comenzar 
una historia. De hecho, para esta escritora precoz su fa-
milia es muy importante, ya no solo como apoyo, sino 
como sus críticos más fieles. Son los primeros que leen 
lo que escribe para dar su opinión, aunque luego ella 
defienda a capa y espada sus creaciones. “Lo enseño, 
pero que luego no me cambien mucho”, afirma jocosa. 

Productividad nocturna
Paula suele escribir en verano, durante sus vacaciones, 
que es cuando tiene más tiempo. Lo hace sobre todo 
de noche, cuando según reconoce rinde más y tiene 
más ideas. “Es noctámbula”, asevera su madre. Y esto 
es algo que al leer el libro queda claro: escenarios y 
personajes misteriosos con bombín y sombras jalonan 
su obra de principio a fin. 

Su modus operandi es coger una libreta y apuntar 
ideas o historias, una hoja de ruta que le sirve poste-
riormente para tejer un relato que acaba convertido en 
cuento o novela. Se trata de una libreta escolar -que le 
acompaña durante la firma de los libros y le sirve, a su 
vez, de agenda- llena de anotaciones, narraciones, des-
cripciones y otras ideas que, más tarde, conformarán o 
no el relato final. 

Profesora y escritora
Por el momento, la escritura es un hobby para Paula, a 
la que le gusta bailar -hace danza creativa-, ir al cine 
o, como a toda niña o niño de 10 años, las nuevas 
tecnologías. En el horizonte próximo, no obstante, 
tiene en mente una nueva novela sobre la que ya está 
trabajando, Porcelana por fuera, roca por dentro, la 
historia de una niña que quiere ser futbolista y que 
lo lleva en secreto para que no se metan con ella. Y 
de cara al futuro más lejano, Paula dice que quiere 
ser profesora de inglés y escribir novelas durante los 
veranos. Estaremos atentos a esta escritora precoz del 
Baix Llobregat. III
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David Aliaga
PERIODISTA I ESCRIPTOR

L
a noche del 16 de junio 
de 1816, en un case-
rón suizo llamado Villa 
Diodati, cuatro de los 

grandes autores del roman-
ticismo británico se retaron 
a escribir historias de terror. 
El desafío llevaría a Mary 
Shelley a concebir Frankens-
tein. Pero de aquella velada 
también surgiría El vampiro, 
de John William Polidori, la 
historia que inauguraba la 
modernización del mito del 
no muerto y que daría lugar 
a una tradición de la que for-
man parte Drácula, Entrevista 
con el vampiro o El misterio 
de Salem’s Lot.

La figura del depredador 
que nos seduce antes de 
hundir sus colmillos en nues-
tra carótida para beber nues-
tra sangre forma ya parte del 
imaginario colectivo de Occi-
dente. En Carnaval, cuando 
las rúas de los colegios des-
filan por las calles de la Flo-
rida o Pubilla Casas, raro es 
el año que no veo algún niño 
engominado, con una larga 
capa negra y unos fieros col-
millos de plástico. Además 
de novelas, tenemos nume-
rosas series de televisión 
(como la divertidísima Lo que 
hacemos en las sombras) y 
películas (recuerdo las colas 
en los cines de Gran Vía 2 
cuando se estrenó el desen-
lace de esa cosa titulada Cre-

Cartas desde Krypton

Vampiros y viñetas

CULTURA

púsculo). Y, por supuesto, te-
nemos cómics de vampiros. 

Una de las mejores obras 
de este subgénero es Rapa-
ces, escrita por el belga Jean 
Dufaux e ilustrada por Enrico 
Marini, de la que Norma Edi-
torial acaba de publicar una 
lujosa edición integral. Una 
ocasión estupenda para que 
los amantes del noveno arte 
se acerquen a un cómic no-
tabilísimo, pero también para 
que los aficionados a las pe-
lículas y novelas de vampiros 
le den una oportunidad al arte 
en viñetas.

Rapaces es un álbum 
que entra por los ojos. Basta 
con hojear el tomo para darse 
cuenta de que el trabajo de 
lápices y acuarelas de Marini 
es excepcional. La capacidad 
del artista italiano para impri-
mir dinamismo y expresivi-
dad a sus ilustraciones, para 
narrar con imágenes, y para 
construir atmósferas a partir 
del color se despliega en este 
tomo de forma exuberante, 
comenzando por el elegante 

vampiro de la portada, que 
logra hacernos sentir amena-
zados, que somos su inde-
fensa presa, a pesar de que 
está en actitud de reposo.

El talento gráfico de Marini 
se pone al servicio de un noir 
en el que seguimos a la agen-
te de policía Vicky Lenore en 
la investigación de una serie 
de asesinatos en los que se 
repiten dos elementos: las víc-
timas poseen un quiste bajo la 
oreja y en cada escenario del 
crimen aparece una pintada 
que reza “Vuestro reino ha 
terminado”. Los responsables 
son dos vampiros –se desve-
la en las primeras páginas, no 
enloquezcan todavía los sen-
sibles al spoiler– que tratan 
de vengarse de la aristocracia 
no muerta de Nueva York por 
haber matado a su padre. 
Con estos mimbres, Dufaux 
y Marini urden una narración 
trepidante, en la que incluso 
pueden apreciarse vetas de 
pensamiento filosófico y polí-
tico más allá del puro entrete-
nimiento.III
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Preparats per al futur? La robòtica 
i la programació entren en les aules

Professors de Castelldefels reben formació 
d’aquesta matèria a l’EETAC de la UPC

Redacció

D
’un temps ençà, la robòtica s’ha convertit en 
un tema quotidià i és un fet acceptat que tindrà 
un paper rellevant en l’activitat econòmica 
dels pròxims anys. Aquesta circumstància de-

mana que l’educació que reben els nostres nens i nenes 
els faciliti l’accés a aquesta tecnologia. La necessitat 
de preparar-los per al futur entorn laboral no és, però, 
l’única motivació per apropar la robòtica a les aules. 

La robòtica educativa ha demostrat ser una eina 
didàctica molt poderosa i força atractiva per als alum-
nes. És una eina que permet plantejar projectes on cal 
aplicar simultàniament coneixements i competències 
relacionats amb diferents assignatures. Temes relacio-
nats amb l’àmbit STEM, com ara la programació, la 
mecànica, la física o les matemàtiques hi tenen una im-
plicació directa. Però la robòtica també permet desen-
volupar altres competències com ara la creativitat, el 
treball cooperatiu, la recerca o les habilitats lingüísti-
ques necessàries per comprendre la documentació que 
es consulta o per a documentar i exposar els projectes 
desenvolupats.

Una eina pedagògica amb molt recorregut
El professorat de Castelldefels està rebent formació en 
programació i robòtica per explorar les possibilitats 
que ofereix aquesta eina pedagògica. Un grup de pro-
fessors i professores d’educació Infantil i Primària i un 
altre d’ESO i Batxillerat assisteixen a les instal·lacions 
de l’Escola d’Enginyeria de Telecomunicació i Aero-
espacial de Castelldefels (EETAC) per seguir un curs 
de 30 hores de durada. Es tracta de la segona edició 
d’una experiència que va arrencar l’anterior curs es-
colar 2017-18. L’any passat, professorat d’infantil fins 

LA ROBÒTICA EDUCATIVA AGAFA FORÇA AL CAMPUS DE LA UPC DE CASTELLDEFELS | MARCOS QUÍLEZ I UPC

a Batxillerat van participar en un curs amb la mateixa 
temàtica. 

Aquella experiència va permetre proposar una línia 
formativa sobre robòtica amb continuïtat des de l’edu-
cació Infantil fins a Batxillerat. Els alumnes d’infantil 
utilitzen els robots com una joguina didàctica que els 
permet treballar diferents continguts curriculars. Alho-
ra, utilitzant i manipulant el robot, entren en contacte 
amb un dispositiu que es mou seguint una seqüència 
d’instruccions que ells mateixos han programat. 

Programar amb Scratch
Els alumnes de Primària construeixen els seus propis 
robots. Són robots senzills que incorporen sensors. El 
fet d’afegir-hi sensors els permet dissenyar robots que 
reaccionen davant de diferents estímuls. Per fer funci-
onar aquests robots, nens i nenes amplien les seves ha-
bilitats en programació utilitzant Scratch, un entorn de 
programació molt estès a la comunitat educativa. Su-
perada aquesta etapa, els alumnes de Secundària i Bat-
xillerat encaren projectes cada cop més complexos. Es 
tracta de resoldre reptes que requereixen muntar robots 
més sofisticats i ampliar els coneixements de progra-
mació. La solució d’aquests reptes els permet aplicar 
els coneixements de diferents assignatures a resoldre 
problemes reals. En totes les activitats plantejades es 
fomenta que els alumnes adquireixin una metodologia 

És el segon any que es posa en marxa un 
projecte que apropa l’àmbit STEM als joves

basada en l’estudi del problema que volen resoldre, la 
cerca d’informació rellevant sobre el tema, la proposta 
d’una solució, construir i provar la solució plantejada i, 
finalment, documentar i comunicar el resultat del pro-
jecte.

Una bona acollida
La bona acollida d’aquesta experiència ha permès que 
enguany s’hagin ofert dos cursos: un específicament 
adreçat a educació Infantil i Primària i un altre parti-
cularment adreçat a Secundària i Batxillerat. L’objec-
tiu dels cursos consisteix a facilitar els coneixements 
i els recursos necessaris perquè el professorat pugui 
plantejar activitats de robòtica educativa relacionades 
amb les seves assignatures. Les classes estan imparti-
des per Marcos Quílez Figuerola, professor del depar-
tament d’enginyeria electrònica de la UPC, i es basen 
en l’aprenentatge a partir de la pràctica. Durant el curs, 
els assistents experimenten amb diferents materials de 
robòtica educativa proveïts pel Centre de Recursos Pe-
dagògics de Castelldefels  (CRP) i finançats per l’Ajun-
tament.

Aquesta experiència es desenvolupa dins del marc 
de col·laboració entre l’Ajuntament de Castelldefels, el 
CRP dels Serveis Educatius de Castelldefels i el Cam-
pus del Baix Llobregat de la Universitat Politècnica de 
Catalunya. III

L’experiència permet 
impulsar la formació en 
robòtica i programació 

des de Primària 
fins a Batxillerat 

L’objectiu és que els escolars es familiaritzin 
amb aquestes noves tecnologies
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Pere Rovira
mOSSèn PARRòquIA AnTOnI mARIA CLARET DE SAnT BOI

Nuestros ancianos. ¿Cómo los tratamos?

N
uestro país se está envejeciendo de forma pre-
ocupante; cada año los índices de natalidad así 
lo reflejan. Esta nueva realidad plantea grandes 
desafíos de toda índole: económicos, asisten-

ciales, familiares…
Son ya una gran porción de la población que debe 

ser tenida en cuenta. No sólo cuando llegan las eleccio-
nes y reclaman su atención, también en sus necesidades 
más básicas y cuotidianas.

En las anteriores elecciones, los partidos políticos 
intentaron convencerlos con grandes promesas de fu-
turo (todas económicas), que de forma oportunamente 
electoral van repitiendo con eslóganes muy estereoti-
pados. Los ancianos se están convirtiendo en un fruto 
apetecible para la recogida de votos, son un porcentaje 
importante del electorado que quieren atraer. Comprar 
los votos no creo que sea el mejor camino para defender 
los derechos que esas personas han ido gestando a tra-
vés de los años de trabajo, de esfuerzos y de renuncias 
personales. 

La soledad y el aislamiento de muchos ancianos de-
berían despertar las conciencias de los políticos y de la 
sociedad en general. Muchas familias han sobrevivido en 
la crisis con a la ayuda de sus padres o abuelos, en el 
ámbito económico o presencial.

El otro día tuve ocasión de ser observador de una 
imagen que deberíamos copiar los más jóvenes y auto-
suficientes, con dosis de prepotencia: En una escuela 
de Barcelona, donde habitualmente acudo dos maña-
nas cada semana, pude ser testigo de una escena que 
quiero compartir con vosotros. En P3 (parvularios), unos 
abuelos contaban “cuentos” en las clases. Los niños es-
cuchaban con gran interés y miraban con asombro las 
historian que les explicaban. Los mismos abuelos parti-
cipaban de ese ambiente gratificante que les confortaba 
a ellos mismos.

El núcleo familiar debería ser el primer germen para 
educar en valores que presenten la vejez como una ri-
queza y no como un lastre, una oportunidad y no un 
problema, un referente en experiencia y sabiduría vital y 
no un silencio excluyente y marginal,…

Sentirse útiles, escuchados y amados…. ¿Hay algo 
mejor que podamos ofrecer a estos amigos, familiares, 
vecinos y conocidos ancianos y ancianas?

“Hijo mío, socorre a tu padre en su vejez y no le cau-
ses tristeza mientras viva. Aunque pierda su lucidez, sé 
indulgente con él; no lo desprecies, tú que estás en ple-
no vigor. La ayuda prestada a un padre no caerá en el 
olvido y te servirá de reparación por tus pecados” (Ecle-
siástico 3,12-14) III
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“L
a contra-mirada que des del panòptic es llança 
sobre el subjecte modern és l’utillatge que, al cap 
i a la fi, ha permès sostenir la ficció de l’emancipa-
ció al llarg de tots aquests anys”. Oriol Fontdevila, 

Fuerzas y cuerpos. 
El panòptic és una construcció de vigilància carcerària 

ideada per Jeremy Bentham (1748-1832), creador de la doc-
trina utilitarista, que té com a finalitat la màxima eficiència en la 
vigilància i control dels presos tancats en una presó ideal, de 
tal manera que assoleix el seu objectiu fins i tot en absència 
dels vigilants, perquè els presos mai saben en quin moment 
estan sent observats. Així, aquest control sempre està pre-
sent, sense necessitat de fer-se visible, però en la seguretat 
que manifestarà la contundència del seu poder tan aviat com 
sigui necessari. Escriu Josep Ramoneda en el pròleg a El pa-
nòptic, de Jeremy Bentham: Però l’empremta més profunda 
que ha deixat sobre nosaltres el reeixit invent de Bentham és 
la por… Ciutadans en visibilitat permanent, agents sotmesos 
a la interpel.lació constant, des d’un poder cada vegada més 
inidentificable, la nostra condició és la por, garantia de la ser-
vitud permanent i gairebé voluntària.

La Paula Artés, sota l’influx d’una primerenca fascinació 
per la política en general, i pels cossos policials en particular, 
ha creat i editat pel seu compte, a través d’un crowdfunding, 
un fotollibre que va concebre als inicis dels seus estudis de 
fotografia i es va convertir en el trebal de fi de carrera. Grà-
cies a la seva universitat, que la va ajudar a gestionar tots 
els permisos, ha aconseguit d’accedir a casernes i llocs de 
comandament de la Guàrdia Civil a Catalunya, i fotografiar-los 
sense cap impediment i amb tota la col·laboració per part dels 
agents de la Benemérita.

Fuerzas y cuerpos és un llibre inquietant, en el qual 
l’excel·lent qualitat de les fotografies i la magnífica impressió 
contribueixen a convertir-lo en una obra d’art que, al llarg de 
les seves pàgines, arriba a crear un clima de neguit i pro-

Debats filosòfics: L’ull que tot ho veu

vocació constant d’interrogants sobre el seu significat. Els 
textos d’Oriol Fontdevila, crític, comissari i investigador de 
l’art, breus, concisos, però suficients, ens ajuden a trobar una 
explicació històrica i filosòfica a tot allò que es troba subja-
cent sota l’aparent simplicitat d’unes instal·lacions militars i 
uns estris tecnològics que es proclamen fets per a la nostra 
seguretat. 

El que ha volgut la Paula és fer visible l’invisible. Amb l’as-
sumpció a partir de l’any 1994 per part de cos de Mossos 
d’Esquadra de totes les competències en seguretat i ordre 
públic, i més tard sobre el trànsit, com a policia integral cata-
lana, la Guàrdia Civil, creada el 1844 com a cos militar amb 
funcions de policia, va iniciar un procés de replegament que 
va semblar que restringia la seva presència molt puntualment 
a les duanes i les fonteres. Però la Guàrdia Civil sempre ha 
estat present a Catalunya en 84 punts, i molt especialment 
a Sant Andreu de la Barca on se situa la segona caserna en 
extensió de l’estat espanyol. És interessant tornar als textos 
de l’Oriol Fontdevila: Tal com aquí s’ha arguït, el règim natural 
de la policia és la seva invisibilitat. Tanmateix, quan es tracta 
de sortir a la llum, aquest cos no accepta fer-ho en la seva 
condició d’infraestructura latent i silenciosa… quan la policia 

juga la carta d’exposar-se públicament, el que de cap manera 
no pot admetre és veure’s com l’ull sense rostre amb el qual 
la Paula els representa en el seu treball. En aquest punt és 
quan podem obrir un debat sobre l’existència de dos mo-
dels contraposats de policia a Catalunya, i aquí ens resulta de 
gran utilitat l’excel·lent treball d’en Jaume Bosch (La nostra 
policia, 2018) quan cita López Garrido (López Garrido, 1982: 
141-142) tocant a la fundació de la Benemérita: Això explica 
que es necessiti habilitar un espai de poder per a un cos de 
seguretat coercitiu, separat de l’ens municipal, en tant que 
agent de l’Estat central. Una espècie d’exèrcit d’ocupació, 
ocupació en aquest cas del mateix territori nacional, en tant 
que portador d’una orientació antagònica al poder municipal. 
I hi afegeix en Jaume Bosch: Les cases caserna exemplifi-
quen el paper que l’Estat atorga a la Guàrdia Civil: els agents i 
les seves famílies són obligats a viure aïllats de la societat que 
han de controlar. 

El debat que propicia el llibre de la Paula Artés és llarg i 
complex, i apunta cap a temes de gran transcendència, però 
de moment queda fora de les nostres possibilitats, encara 
que l’ull que tot ho veu segueix present i no ens deixa de 
mirar. III

FOTO: JOANA RODRÍGUEZ
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En las pasadas elecciones del 28 de abril hubo 
algún partido que abogó por la reconquista, una 
suerte de retorno a lo primario, una vuelta al fun-
damento, a lo que nos hizo ser lo que somos en 
medio de tanto desorden provocado por inter-
net y la digitalización de las relaciones humanas. 
Una digitalización que alcanza al propio traba-

jo, con la obligación de tener que convertirnos 
todos en millennials, aunque peinemos canas. 
Un intento de volver a un mundo inexistente, 
donde sentirnos de nuevo cobijados, que tam-
bién promueven algunos ayuntamientos con el 
recrudecimiento del discurso de la mal llamada 
remunicipalización de los servicios públicos. 

El falso debate de la remunicipalización de los servicios

L
as barreras de los peajes de la AP-7 se levantarán el 1 de enero del año que viene 
en el tramo de Cambrils a Alicante. . Y en el verano de 2021 ya se podrá circular 
gratis también en el resto de tramos de la AP-7 hasta la frontera francesa, de modo 
que desaparecerá el histórico peaje de Martorell. Al margen de que el coste de la 

construcción de la autopista está suficientemente amortizado con lo que hemos pagado 
sus usuarios en las cuatro décadas de su existencia, la gratuidad provocará un efecto 
indeseado entre los ciudadanos, ya que recibirán un incentivo para que utilicen más sus 
vehículos privados y no el transporte público. Y ocurrirá como pasa en la concurrida 
B-30 o en la primera autopista de España cuya concesión venció en noviembre. Se trata 
de la AP-1 y en el poco tiempo transcurrido desde que es gratis ya han aparecido las 
primeras quejas por el incremento del 36% de su tráfico, en su mayoría camiones porque 
ahora circulan gratis. 

Al margen de que el coste del mantenimiento de esa y de todas las autopistas lo 
pagaremos entre todos de los presupuestos públicos y no solo quienes transitan por esa 
vía, como ocurre ahora, se producirá un incentivo que será muy negativo para el aire 
que respiramos en el área metropolitana, ya que el acceso con vehículos privados y de 
camiones se verá lógicamente incrementado por la desaparición del peaje. Una circuns-
tancia que ocurrirá precisamente cuando se habrán desplegado a partir de enero de 2020 
medidas contra la contaminación, como la prohibición de que circulen los vehículos 
más antiguos y sin etiqueta medioambiental. Amén de la merma en la seguridad vial, 
puesto que ahora las empresas que explotan las autopistas invierten anualmente 100.000 
euros por kilómetro, cuando el Ministerio de Fomento asegura dedicar 60.000 euros al 
año por cada kilómetro de autovías.

Defensa del pago por uso
Soy un firme partidario del concepto de pago por uso porque me parece injusto que 
quien no utiliza un servicio tenga también que abonarlo, mediante sus impuestos, a 
quienes sí lo usan, como es el caso de los transportistas, para quienes España es un ver-
dadero paraíso fiscal porque es el único país europeo donde los camiones no pagan ni 
un céntimo por circular por nuestras vías de gran capacidad.

Bajando al terreno de lo local, en los últimos tiempos se ha recrudecido el discurso 
sobre la mal llamada remunicipalización de los servicios públicos. Un concepto que hay 
que aclarar, de entrada, que es erróneo, ya que en ningún momento los ayuntamientos 
han abdicado de la titularidad pública de los servicios que prestan en pueblos y ciudades. 
Cosa bien distinta es el hecho de que las Administraciones puedan optar por gestionar 
esos servicios públicos directamente, o bien a través del sistema de concesión, por parte 
de empresas especializadas, y manteniendo siempre la evaluación y el control sobre los 
concesionarios.

Un fantasma recorre las ciudades ante las elecciones locales: el fantasma de remu-
nicipalizar servicios públicos. Por lo general, a los alcaldes y alcaldesas les mueven 
las buenas intenciones, pero no tienen la certeza de que los recursos públicos serán 
eficientemente gestionados. Pero la actitud de remunicipalizarque ha hallado cierto eco 
en algunos círculos que, tal vez por falta de información suficiente, no han contribuido a 
esclarecer el verdadero alcance de la cuestión: el criterio de la calidad en la prestación de 
dichos servicios, que debería presidir la toma de decisiones por los nuevos mandatarios 
a elegir. Así, de manera perversa se ha substituido el principio básico de lo cualitativo 
por una retórica populista contra la participación de las empresas privadas en la gestión 
de servicios municipales.

EL BAIX S’ESCRIU AMB V . . .

EL MODELO DE COLABORACIÓN PÚBLICO-PRIVADA LA DEFIENDEN LOS EMPRESARIOS AGRUPADOS EN LA CÁMARA DE 
COMERCIO DE BARCELONA, QUE ESTOS DÍAS CELEBRA ELECCIONES. EN EL CENTRO DE LA IMAGEN, MIQUEL VALLS, EL 

PRESIDENTE SALIENTE DE LA INSTITUCIÓN, FLANQUEADO POR LOS PRESIDENTES DE LAS DELEGACIONES DE L’HOSPITALET 
Y BAIX LLOBREGAT, JOAN MARTORELL Y CARLES GUILERA, Y POR EL PRESIDENTE DE LA PATRONAL AEBALL, SANTIAGO 

BALLESTÉ, Y LA DIRECTORA GENERAL TAMBIÉN DE AEBALL, ROSA FIOL, AMBOS INTEGRANTES DE LA CANDIDATURA 
QUE ENCABEZA CARLES TUSQUETS

Pere Macias, presidente de la Fundación Cercle d’Infraestructuras, sostiene que el 
referido equívoco se ha fomentado para conseguir réditos electorales por parte de al-
gunos grupos políticos que rechazan, irracionalmente, cualquier presencia del sector 
privado en el ámbito de la prestación delegada de servicios municipales. Amén de ser 
una puerta de entrada para dar cobijo a los militantes y familiares en empleos estables 
porque paga el pueblo, como si los ayuntamientos tuvieran una máquina de imprimir 
dinero y no procedieran sus presupuestos de lo que abonan los ciudadanos a través de 
los impuestos, tasas y demás tributos municipales. 

Criterios de eficiencia y viabilidad económica
De momento, aquí sería deseable que los partidos plantearan unos programas electorales 
donde las fórmulas de prestación de los servicios municipales respondieran exclusiva-
mente a la voluntad de maximizar la eficiencia y la viabilidad económica, además de 
garantizar la equidad y su sostenibilidad. En ese contexto, un estudio presentado recien-
temente recorre la amplia tradición de ese modelo colaborativo en Cataluña en servicios 
de titularidad pública y reivindica la colaboración público-privada como oportunidad 
para la administración local.

Ante el recrudecimiento ideológico del discurso remunicipalizador y los retos de 
aumento del gasto social de las administraciones, la Cámara de Concesionarios de In-
fraestructuras, Equipamientos y Servicios Públicos (CCIES) y la Asociación por la Ex-
celencia de los Servicios Públicos (AESP) plantean que la toma de decisiones se base en 
criterios racionales, de forma que las personas reciban, al menor coste posible, el mejor 
nivel de calidad en servicios tan básicos como vivienda, agua, residuos, movilidad, ter-
cera edad y la transformación tecnológica en las ciudades.

La cita olímpica de Barcelona en 1992 fue un caso de éxito de ese modelo mixto 
en el que la colaboración de la iniciativa privada fue decisiva, porque participó con 
un 43% de la inversión ejecutada. Una cooperación que resulta imprescindible en la 
construcción y gestión de las infraestructuras y servicios para abundar en el modelo 
concesional sin perder la titularidad pública. Así será más fácil evaluar cómo se gasta 
el dinero de todos. III
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E
n pocs dies de diferència han aparegut sengles informes que fan un retrat de la 
comarca i de l’Hospitalet que ajuda a entendre aquesta realitat canviant. M’es-
tic referint a l’informe sobre la renda disponible de les famílies de l’any 2016 
—que és el darrer publicat al respecte per l’Idescat— i el de Conjuntura Eco-

nòmica de l’Hospitalet i el Baix Llobregat del primer trimestre d’aquest any, que ha 
presentat el Fórum Empresarial del Llobregat i que, juntament amb el de l’Observatori 
Comarcal sobre els Polígons d’Activitat Econòmica, contribueixen a mostrar en quin 
punt som pel que fa a l’evolució social i la seva conseqüència política.

Si no hi havia dubte que el Baix Llobregat va protagonitzar la fase més activa del 
moviment reivindicatiu protagonitzat per una classe obrera industrial molt combativa 
durant el final dels anys 70, també va ser ben evident que la repercussió político-
electoral mai va ser tan abrandada. De fet, a la comarca va ser preponderant, des del 
primer dia, la socialdemocràcia del PSOE molt per davant del propòsit comunista que 
ja aleshores havia perdut qualsevol vel·leïtat revolucionària. Allò del “cinturón rojo” 
va ser sempre més una entelèquia mediàtica que no pas una realitat manifesta, i això 
ha anat a més i no solament perquè el sector industrial hagi perdut pistonada en relació 
al sector serveis que sempre ha estat més controlable. Hi han contribuït noves realitats 
que s’han mostrat molt eloqüents al llarg dels anys com posen de manifest els altres 
informes. D’una banda, l’Informe de l’Idescat explica que la renda de les famílies no 
ha parat de créixer des que s’examina (2011), situant-se el 2016 en els 17.800 euros que 
supera la mitjana catalana i que només és inferior a la de l’Àrea Metropolitana per l’im-

Allò que el vent s’endugué 
Jesús Vila

periodista y escritor

pacte de Barcelona. Precisament un dels municipis de la comarca, Sant Just Desvern, 
és el segon en RFD dels analitzats a Catalunya, per darrere de Matadepera i per davant 
de municipis que es consideren rics de mena com Teià o Sant Cugat, per exemple. I 
només 9 municipis dels 30 del Baix Llobregat tenien, aquest 2016, una renda inferior 
a la mitjana de Catalunya.

També l’estructura demogràfica de la població comarcal explica aquesta progres-
sió. Gairebé el 60% de la població estudiantil té estudis secundaris i només un 11% 
no tenen estudis; molt per sota dels que tenen estudis universitaris (un 17%). Aquestes 
xifres se suavitzen una mica si hi afegim l’Hospitalet, perquè hi ha menys universitaris, 
menys estudiants de secundària i més sense estudis, però les diferències tampoc són 
abismals. D’altra banda, gairebé dos de cada tres habitants del Baix Llobregat han nas-
cut ja a Catalunya i només hi ha una població estrangera que no arriba al 14% (la resta 
provenen d’altres parts de l’Estat). També això es modifica una mica en el cas de l’Hos-
pitalet, on la població nouvinguda s’apropa al 30%, la de la resta de l’Estat al 23% i 
no arriba al 50% la població d’origen català. Alhora, dues de cada tres persones, tant 
a la comarca com a l’Hospitalet, tenen entre 15 i 65 anys i gairebé el mateix nombre 
(al voltant del 17%) són menors de 15 anys i més grans de 65, respectivament, malgrat 
que a l’Hospitalet hi ha menys població jove (entre 0 i 15) i, en canvi, més població 
gran (més de 65 anys). 

El Baix, la segona comarca amb més polígons
Els altres dos informes expliquen la realitat productiva. Més de tres mil hectàrees en-
tre 122 polígons d’activitat econòmica a 23 municipis del Baix Llobregat, amb 6.600 
empreses i una ocupació que fluctua entre el 60 i el 81%, fan que la comarca sigui la 
segona de Catalunya en aquest tipus d’infraestructures. El sector metal·lúrgic encara és 
el preponderant, però representa només un 15% del total perquè no en tots els polígons 
es permet l’ús industrial. De fet, la utilització logística i comercial resulta la de major 
impacte final perquè al voltant del 25% es dediquen a aquesta activitat, mentre que en 
l’altre 25% es concentren les altres activitats industrials i de serveis.

O sigui, gent més formada, però també més envellida, amb un sector industrial  
—que era el més combatiu— gairebé residual i on impera el sector serveis, el co-
mercial i la logística, amb treballs més aviat precaris i sense força sindical. Resulta 
curiosa una extraordinària vitalitat empresarial a la comarca com mai s’havia vist, que 
contrasta justament amb el que era ben normal: la fortalesa dels sindicats de classe i la 
militància d’esquerra, que avui evidencien una fragilitat exasperant.

Tot plegat justifica que el Baix Llobregat i l’Hospitalet hagin perdut definitivament, 
si és que mai la van tenir, aquesta singularitat esquerranosa. És veritat que les zones 
metropolitanes —i aquesta comarca és bàsicament metropolitana— presenten una ten-
dència més aviat socialdemòcrata que la comarca conserva, però també és veritat que, 
perduda aquella cultura política de resistència i reivindicació —allò que el vent s’en-
dugué—, qualsevol cosa és possible. Ja es va veure en les darreres convocatòries elec-
torals, on el PSC mostrava les seves fragilitats, com es va tenyir el territori de taronja, 
gairebé sense adonar-se. Com a la resta del país, la batalla del 28 d’abril ha estat entre 
un bloc de progrés i un bloc més conservador que mai però també, com a la resta del 
país, hi han jugat força les tensions de l’independentisme militant que ens afecten com 
no ens haguéssim atrevit a pronosticar.

Ara, és probable que guanyi el PSC. Però perquè som àrea urbana, no pas perquè 
siguem una comarca d’esquerres. III

V ALERO & V ILA 

Després d’unes eleccions generals 
transcendentals i a les portes d’unes no 
menys interessants eleccions munici-
pals, resulta inevitable no fer una lectura 
aproximativa a la nostra realitat canviant 
per tractar d’entendre què som des de la 
perspectiva electoral. Tot indica que, si 

alguna vegada vam ser singulars, aque-
lla singularitat s’ha dissolt en la uniformit-
zació del conjunt del país. Ja fa temps 
que vam deixar de ser diferents però, 
probablement, ara som més iguals que 
mai. Donem les gràcies a allò que el vent 
s’endugué.

EL SECTOR METAL·LÚRGIC ÉS ENCARA PREPONDERANT ALS POLÍGONS DEL BAIX LLOBREGAT.
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Torna el TRAM Barcelona Open 
de tennis en cadira de rodes

Redacció

A
mb el lema ‘Mou el límit’, torna el TRAM 
Barcelona Open, Torneig Internacional de 
Tennis en Cadira de Rodes que tindrà lloc 
al Real Club de Polo de Barcelona del 24 al 

30 de juny. En la tercera edició d’aquest esdeveni-
ment, que té com a màxim patrocinador el Tramvia 
de Barcelona i que compta amb la col·laboració de 
la Fundació Step by Step i la Fundació Bancària ‘la 
Caixa’, hi participaran 40 jugadors i jugadores de 15 
nacionalitats diferents. El públic, a més, hi tindrà en-
trada gratuïta.

El torneig es va presentar durant el Barcelona 
Open Banc Sabadell de tennis a l’estand de la Secre-
taria General de l’Esport i de l’Activitat Física de la 
Generalitat, ubicat al Reial Club Tennis Barcelona, 
amb la presència del secretari general de l’Esport i de 
l’Activitat Física, Gerard Figueras.

En la presentació, també hi eren presents el di-
rector del TRAM Barcelona Open, Jose Coronado; 
la diputada d’Esports de la Diputació de Barcelona, 
Maite Fandos; el president de TRAM, Felip Puig; el 
president de la Federació Catalana de Tennis, Jordi 
Tamayo; el responsable de la secció de tennis del Re-
ial Club de Polo, Javier Moreno, i el gestor de l’Àrea 
d’Acció Educativa de la Fundació Bancària ‘la Cai-
xa’, Marcel Invernon.

Donar a conèixer el tennis en cadira de rodes
Tal com va explicar Coronado, enguany el TRAM 
Barcelona Open es manté a la categoria ITF2 de la 
Federació International de Tennis, i es presenta amb 
la il·lusió de donar a conèixer el tennis en cadira de 
rodes amb partits, exhibicions i diferents activitats 
paral·leles, i de convertir-se en torneig de referència 
del circuit mundial Uniqlo Wheelchair Tennis Tour. 

La final tindrà lloc el matí de diumenge 30 de juny 
i s’espera que sigui igual d’emocionant com la de la 
passada edició. “Tindrem la presència de tres jugadors 
del Top10, de manera que hi haurà tennis de qualitat 
màxima”, deia el director d’un torneig que servirà per 
“mostrar els valors del sacrifici, la superació, l’esforç 
i la constància, especialment als més joves, per acon-
seguir entre tots una societat més justa”.

Suma d’esforços pública i privada
Per la seva banda, el secretari general de l’Esport 
Gerard Figueras va agrair la iniciativa d’impulsar el 

En la tercera edició, aquest torneig referent reunirà al RC 
de Polo de Barcelona 40 jugadors i jugadores de 15 països

* CONTINGUT ELABORAT EN COL·LABORACIÓ 
AMB LA SECRETARIA GENERAL DE L’ESPORT 
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El campionat es presenta amb la il·lusió de donar a conèixer aquest
esport amb partits, exhibicions i diferents activitats paral·leles

torneig ja fa tres anys, va destacar el suport de les 
institucions i de l’empresa TRAM, i es va felicitar 
del fet que “la suma del lideratge privat i el suport 
públic fa possible celebrar un torneig d’alt nivell 
com aquest”. 

“Situar Barcelona al món”
Felip Puig, per la seva banda, va destacar que el 
TRAM Barcelona Open és un dels projectes de Res-
ponsabilitat Social Empresarial més rellevants en 
els quals el tramvia hi participa, mentre que Maite 
Fandos va subratllar que la cita “situarà Barcelona al 
món”. Javier Moreno va expressar “el compromís del 
RC de Polo amb l’esport inclusiu”, i Jordi Tamayo va 
posar èmfasi en la força dels clubs de tennis catalans 
i en el suport conjunt de les administracions. III 

C
atalunya es va bolcar en la celebració, 
per desè any consecutiu, del Dia Mundial 
de l’Activitat Física (DMAF), que té lloc 
des del 2002 a tot el món cada 6 d’abril. 

Durant tot el mes passat, entitats, institucions i per-
sones a títol individual van organitzar i participar 
en múltiples iniciatives de promoció arreu del ter-
ritori sota el lema ‘Activa la vida, millora la vida’ 
escollit per a aquest any. 

L’objectiu de la campanya, impulsada per la 
Generalitat de Catalunya a través del Pla d’Acti-
vitat Física, Esport i Salut (PAFES) –desenvolupat 
pel Departament de Salut i la Secretaria General de 
l’Esport i de l’Activitat Física (SGEAF)-, és pro-
moure l’activitat física com a element fonamental 
de salut i benestar enfront del sedentarisme, així 
com remarcar els efectes beneficiosos d’aquesta 
pràctica sobre l’esfera emocional, tot acumulant 30 
minuts d’activitat física cada dia en adults i gent 
gran, i 60 minuts en infants i adolescents.

Vic va assumir amb èxit la seva condició de 
Capital Catalana de l’Activitat Física 2019 i el 5 
d’abril es va abocar en l’organització de l’acte cen-
tral a Catalunya del DMAF. Unes 2.500 persones, 
sobretot escolars i gent gran, van participar en el 
gruix de les activitats, que van seguir de prop el 
secretari general de l’Esport i de l’Activitat Física, 

Catalunya celebra al màxim 
el Dia Mundial de l’Activitat Física

Gerard Figueras; el secretari de Salut Pública, Dr. 
Joan Guix, i l’alcaldessa de Vic, Anna Erra, entre 
altres.

A la Plaça Major es van fer classes de zumba i 
d’spinning; una caminada intergeneracional pels ra-
cons del municipi –amb alumnat de primària i 400 
persones grans-; activitats esportives per a uns 1.800 
escolars de primària i secundària (korfbal, hoqueis, 
esgrima, bitlles, etc.)-, i una masterclass de zumba. 
A banda, hi va haver activitats inclusives d’equita-
ció, dansa i circ. A la tarda, el programa d’actes va 
continuar amb entrenaments de diversos esports a 
pavellons de la ciutat. III

LES AUTORITATS, EN L’ACTE CENTRAL CELEBRAT AL VIC | JORDI ESTRUCH
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Torna el TRAM Barcelona Open 
de tennis en cadira de rodes

SALUT
Los trabajadores de Seat demuestran 
que la dieta mediterránea alarga la vida

L
os medios de comunicación resaltaron el año pa-
sado que en las máquinas de vending de la facto-
ría de prensa y chapa que tiene Seat en la Zona 
Franca habían sustituido los Bollycaos y los bo-

cadillos de chorizo por otros integrales con humus y es-
calibada. El cambio obedecía a una de las muchas medi-
das implementadas para la elaboración del MedCARS, 
el primer estudio científico sobre nutrición y vida salu-
dable pionero en el mundo en el que han participado un 
total de 600 trabajadores de la firma automovilística. El 
experimento se ha llevado a cabo por el Hospital Clí-
nic, IrsiCaixa, ITAE y científicos de la Universidad de 
Harvard.

Los resultados del estudio se presentarán durante la 
Healthy Week o semana de la salud, que se celebrará a 
partir del 20 de mayo en Seat y que incluirá una fiesta 
para las 600 familias de los trabajadores 
que han participado voluntariamente en el 
experimento. “Nunca hasta ahora se ha-
bía realizado una investigación científica 
sobre tantas personas sanas durante tanto 
tiempo”, subraya la doctora Patricia Such, 
responsable del departamento de Health, 
Safety and Emergencies del Grupo SEAT 
y Empresas del Grupo VW en España, ade-
más de directora del Centro de Atención y 
Rehabilitación Sanitaria (CARS) de SEAT. 

La doctora Such avanza que una de las 
conclusiones del estudio es que la dieta 
mediterránea incide en la reducción de la 
mortalidad y de las principales enfermedades crónicas. 
Una dieta mediterránea que, unida a un estilo de vida sa-
ludable, alarga la vida y en las mejores condiciones, por 
lo que “merece la pena el esfuerzo de extender a todos 
los trabajadores, y a la sociedad española en general, los 
beneficios de una nutrición saludable”.

Análisis bacteriológico intestinal
A los 600 trabajadores que voluntariamente se han so-
metido al experimento se les ha realizado exhaustivos 
reconocimientos médicos en los que se han incluido di-
versos análisis de sangre, orina y heces para estudiar la 
microbiota intestinal antes y después de la intervención, 
para conocer cómo la alimentación y estilo de vida me-
diterránea influyen en la correcta función del conjunto 
de bacterias que viven en los intestinos. 

Los trabajadores se han dividido en dos grupos: tres-

Juan Carlos Valero

La “Healthy Week” del 20 de mayo culminará con una fiesta para las 
familias de los 600 empleados participantes en un estudio científico

cientos empleados de la planta de prensa y chapa de la 
Zona Franca introdujeron alimentos saludables incluso 
en sus dietas familiares tras recibir pautas para mejorar 
sus hábitos de vida, mientras que otros 300 trabajado-
res de SEAT Componentes, el nuevo nombre de la an-
tigua filial Gearbox en El Prat, donde fabrican cajas de 
cambio, no modificaron ni un ápice su nutrición ni sus 
hábitos.

Los empleados de Zona Franca asistieron a talleres 
culinarios con cocineros con estrellas Michelin que les 
impartieron normas dietéticas para cocinar bueno, bo-
nito y saludable. También recibieron lotes de aceite de 

oliva y frutos secos para asegurarse que ellos y sus fa-
milias se acostumbraban a introducirse en la dieta medi-
terránea. Completaron la iniciativa descuentos del 50% 
en las compras de la cadena Veritas, seminarios con la 
familia para mejorar la aptitud mental y entrenadores 
que enseñan a hacer ejercicios mínimos adaptados a sus 
vidas.

Una investigación científica que demostrará el axio-
ma “somos lo que comemos” y que mostrará el empí-
rico camino de que una nutrición y normas de vida sa-
ludables aumentan la esperanza de vida y en mejores 
condiciones. III

La investigación, pionera en el mundo sobre nutrición y vida sana, 
ha sido elaborada por Seat, IrsiCaixa, Hospital Clínic, ITAE y Harvard

EL CENTRO DE ATENCIÓN Y REHABILITACIÓN SANITARIA (CARS) DE SEAT SE ENCUENTRA EN EL CORAZÓN DE LAS INSTALACIONES FABRILES DE MARTORELL. ES COMO UN 
GIGANTESCO AMBULATORIO QUE DISPONE DE ONCE ESPECIALIDADES MÉDICAS. EL AÑO PASADO SE ATENDIERON DIARIAMENTE A 325 TRABAJADORES DENTRO DEL HORARIO 

LABORAL, HASTA REALIZAR MÁS DE 70.000 INTERVENCIONES DE MEDICINA PREVENTIVA, ASISTENCIAL Y REHABILITADORA, ENTRE CONSULTAS, PRUEBAS DIAGNÓSTICAS, 
SESIONES PREVENTIVAS Y DE RECUPERACIÓN, ASÍ COMO PRUEBAS DE BIOMECÁNICA Y GINECOLOGÍA PARA LAS EMPLEADAS, QUE SON UN 23% DE LA PLANTILLA






